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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El grupo sevillano Rusvel, con activi-
dades en el sector de la construcción 
y el agua, ha alcanzado los 100 millo-
nes de facturación agregada en 2023, 
un 66,6% más que en 2022, y este año 
prevé incrementar sus ingresos un 
25%. El plan estratégico de Grupo Rus-
vel preveía alcanzar los 100 millones 
de euros de ingresos en 2026, por lo 
que ha logrado ese hito dos años an-
tes. El crecimiento del grupo, que ya 
tiene 350 trabajadores, ha llevado a 
Rusvel a concentrar en el puerto de 
Sevilla y en un solo centro logístico 
los distintos almacenes que tenía di-
seminados en siete emplazamientos, 
facilitando así la gestión y reducien-
do gastos. 

El presidente de Rusvel, Miguel Rus, 
y el director general de la compañía, 
José Luis del Río, inauguró ayer este  
centro logístico, un acto que contó con 
la presencia de Rafael Carmona, como 
representante de la Autoridad Portua-
ria, y de Álvaro Pimentel, concejal res-

ponsable de Economía y Comercio del 
Ayuntamiento de Sevilla. 

El edificio del centro logístico, que 
fue construido en su día por la com-
pañía aeronáutica Tada, ha sido refor-
mado por Rusvel para adaptarlo a las 
nuevas necesidades. La empresa tie-
ne una concesión sobre el mismo du-
rante 35 años y posibilidad de reno-
vación automática, con un canon de 
80.000 euros anuales, según ha podi-
do saber ABC. 

El centro logístico cuenta con una 
nave de 3.000 metros cuadrados, so-
bre una parcela de 6.000 metros cua-
drados, en la que Grupo Rusvel ha ubi-
cado sus áreas logísticas y de almace-
namiento, y una zona dedicada a 
talleres, mantenimiento y reparacio-
nes; así como un espacio para el aco-
pio de productos y maquinaria de gran 
volumen como equipos anfibios de-
mandados en los trabajos de draga-
do. En una primera fase trabajarán en 
este centro logístico unas 70 personas 
de las distintas unidades de negocio 
del grupo. El presidente de la compa-
ñía anuncia que en un año habrán col-
matado el edificio. 

«En este centro logístico —anunció  
Miguel Rus— estará Heliopol, como 
empresa de edificación y obra civil, 
que tendrá su almacén y taller; Helio-
pol Servicios Integrales (HSI), que hace 
mantenimiento y conservación de edi-
ficios públicos y privados; Marea, em-
presa tecnológica especializada en el 
ciclo integral del agua, que trabaja en 
todo el territorio nacional y que aco-
gerá sus actividades de I+D +i, con dos 
prototipos para limpieza de canales, 
balsas, presas, estuarios...; los servi-
cios de post-venta».

Grupo Rusvel 
inaugura en el puerto 
de Sevilla su primer 
gran centro logístico

∑ Alcanza los 100 
millones de 
facturación y espera 
crecer un 25% este año 

José Luis del Río, director de Rusvel, y su presidente, Miguel Rus  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

Ubicado en una parcela de 
6.000 metros cuadrados, 
unificará hasta siete 
pequeños centros 
logísticos de la compañía
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Rusvel abre un 
nuevo centro 
logístico en el 
Puerto de Sevilla

Redacción SEVILLA 

El grupo constructor Rusvel 
inauguró ayer un nuevo cen-
tro logístico en el Puerto de 
Sevilla, donde alojará las filia-
les dedicadas a obra hidráuli-
ca, mantenimiento fluvial, 
construcciones efímeras, 
mantenimiento y servicios in-
tegrales. 

La nave tiene unas dimen-
siones de 3.000 metros cua-
drados sobre una parcela de 
6.000 metros cuadrados, ha 
informado en un comunicado 
la empresa sevillana. 

Miguel Rus, presidente de 
grupo Rusvel, explicó que con 
este nuevo centro logístico as-
piran a prestar un servicio 
más eficaz a los clientes, de 
sectores muy diferentes, ade-
más de servir de apoyo a todos 
los centros de producción de 
la empresa, en un contexto de 
diversificación de la actividad 
por parte del grupo.
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Inaugurado el centro logístico de Rusvel sobre una parcela de
6.000 metros cuadrados en el Puerto de Sevilla
original

Manuel Pimentel, Rafael Carmona y Miguel Rus, junto a la nueva nave de Rusvel, en los
terrenos de la Autoridad Portuaria. - RUSVEL

SEVILLA, 13 Mar. (EUROPA PRESS) -

Rusvel ha inaugurado este miércoles, en el Puerto de Sevilla, un centro logístico, "que será
estratégico para el desarrollo de las nuevas líneas de negocio del grupo constructor", entre las
que destacan el mantenimiento fluvial y las obras hidráulicas, las construcciones efímeras y los
servicios de mantenimiento. Las instalaciones consisten en una nave de 3.000 m2 en la que,
además de los diferentes espacios administrativos, se encuentra una gran zona dedicada a
almacén, taller, mantenimiento y reparaciones.

En este sentido, la parcela en la que se ubica la nave tiene una extensión de 6.000 m2, que
se destinarán a zona de aparcamiento y circulación para el acopio de productos y maquinaria
de gran volumen. En el acto de inauguración han participado, junto al presidente de Grupo
Rusvel, Miguel Rus, el presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS), Rafael Carmona,
y el teniente de alcalde y delegado de Empleo en el Consistorio hispalense, Álvaro Pimentel,
tal como se destaca en un comunicado.

Rusvel ha explicado que "con este nuevo centro logístico aspiramos a prestar un servicio más
eficaz a todos nuestros clientes, de sectores muy diferentes, además de servir de apoyo a
todos los centros de producción de la empresa".

Por su parte, el presidente de la APS ha agradecido al grupo empresarial "su apuesta por el
puerto sevillano" al instalarse en una parcela próxima al Polígono Industrial de Astilleros, al
tiempo que ha destacado que "debido al emplazamiento estratégico y a la proximidad a los
mercados y al cliente final, el Puerto se ha convertido en un atractivo escenario para el
desarrollo del tejido empresarial en Andalucía".
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"La alta especialización de los operadores portuarios y la accesibilidad marítima y terrestre,
hacen de esta plataforma logística multimodal un enclave logístico de referencia en el sur
peninsular", ha apuntado Carmona.

Por otro lado, Pimentel ha asegurado que una empresa "con la trayectoria centenaria" de
Rusvel siga invirtiendo en Sevilla "es señal de que estamos convirtiendo a nuestra ciudad en
un destino preferente para inversores y emprendedores". En este sentido, el delegado
municipal ha insistido en que "ése es uno de los objetivos del proyecto de ciudad que
estamos poniendo en marcha desde el equipo de gobierno que preside José Luis Sanz: sentar
las bases para que Sevilla sea el mejor lugar para vivir, pero también el mejor lugar para
generar empleo de calidad, dinamismo económico e inversión".

DIVERSIFICACIÓN DE LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA

Rusvel ha diversificado su actividad durante los últimos años, desde sus tradicionales líneas
de negocio dedicadas a la obra civil (Heliopol) y la promoción inmobiliaria (RGI), hacia
sectores emergentes mediante la creación de nuevas empresas y líneas de producción más
industriales y de mayor valor añadido.

Al respecto, destaca la empresa Marea, que desde hace casi una década afronta proyectos de
obra hidráulica a nivel nacional, además de otros servicios de mantenimiento y dragado fluvial.
Cuenta para esta nueva actividad con equipos anfibios de diseño y creación propia, muy
demandados para el dragado de lodos en canales, balsas de riego, estuarios o presas.

La construcción de obras efímeras y otros servicios relacionados con el mantenimiento de
carreteras y edificios son también nuevas líneas de negocio en las que Rusvel está
desplegando una importante actividad, y estarán alojadas en el nuevo centro logístico del
Puerto de Sevilla. También estará ubicada en el centro la filial HSI (Heliopol Servicios
Integrales) dedicada a dar servicios integrales de mantenimiento de edificios públicos y
privados, junto con los departamentos de postventa de edificación de Heliopol y los servicios
corporativos de logística.
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El Puerto de Sevilla acoge el nuevo centro logístico de Rusvel
El presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS), Rafael Carmona, y el presidente de

Rusvel, Miguel Rus, han inaugurado hoy las instalaciones del centro logístico de este grupo

empresarial en el Puerto de Sevilla. Las nuevas instalaciones son estratégicas por su

ubicación para el desarrollo de las líneas de negocio del grupo constructor, entre las que

destacan el mantenimiento fluvial y las obras hidráulicas, las construcciones efímeras y los

servicios de mantenimiento.

original

El presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS), Rafael Carmona, y el presidente de
Rusvel, Miguel Rus, han inaugurado hoy las instalaciones del centro logístico  de este grupo
empresarial en el Puerto de Sevilla. Las nuevas instalaciones son estratégicas por su ubicación
para el desarrollo de las líneas de negocio del grupo constructor, entre las que destacan el
mantenimiento fluvial y las obras hidráulicas, las construcciones efímeras y los servicios de
mantenimiento.

El centro logístico cuenta con una nave de 3.000 m2, sobre una parcela de 6.000 m2, en la
que Grupo Rusvel ubicará sus áreas logísticas y de almacenamiento, y una zona dedicada a
talleres, mantenimiento y reparaciones; así como un espacio para el acopio de productos y
maquinaria de gran volumen como equipos anfibios demandados en los trabajos de dragado.
En concreto, las nuevas instalaciones acogerán inicialmente las filiales Marea, que centra su
actividad en el ciclo integral del agua, Heliopol Estructuras Efímeras y Heliopol Servicios
Integrales, entre otras empresas del grupo.

Durante la inauguración, el presidente de la Autoridad Portuaria ha agradecido a Rusvel su
apuesta por el puerto sevillano al instalarse en una parcela próxima al Polígono Industrial de
Astilleros. Rafael Carmona ha destacado que debido al emplazamiento estratégico y a la
proximidad a los mercados y al cliente final, el Puerto de Sevilla se ha convertido en un
atractivo escenario para el desarrollo del tejido empresarial en Andalucía. Además, ha
continuado el presidente, la accesibilidad marítima y terrestre hacen de esta plataforma
logística multimodal un enclave de referencia en el sur peninsular, ha apuntado.
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Por su parte, Miguel Rus ha explicado que «con este nuevo centro logístico -emplazado en un
lugar estratégico como es la zona portuaria- aspiramos a prestar un servicio más eficaz a
todos nuestros clientes, de sectores muy diferentes, además de servir de apoyo a todos los
centros de producción de la empresa».

También ha asistido el tercer Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Sevilla, Álvaro
Pimentel, quien ha asegurado que una empresa con la trayectoria centenaria de Rusvel siga
invirtiendo en Sevilla es señal de que estamos convirtiendo a nuestra ciudad en un destino
preferente para inversores y emprendedores. En este sentido, el delegado ha insistido en que
ese es uno de los objetivos del proyecto de ciudad que estamos poniendo en marcha desde el
Equipo de Gobierno de José Luis Sanz: sentar las bases para que Sevilla sea el mejor lugar
para vivir, pero también el mejor lugar para generar empleo de calidad, dinamismo económico
e inversión.

Nuevos desarrollos empresariales

Rusvel ha diversificado su actividad durante los últimos años, desde sus tradicionales líneas
de negocio dedicadas a la obra civil (Heliopol) y la promoción inmobiliaria (RGI), hacia
sectores emergentes mediante la creación de nuevas empresas y líneas de producción, más
industriales y de mayor valor añadido.

En este sentido, destaca la empresa Marea, que desde hace casi una década afronta
proyectos de obra hidráulica a nivel nacional, además de otros servicios de mantenimiento y
dragado fluvial. Cuenta para esta nueva actividad con equipos anfibios, de diseño y creación
propia, muy demandados para el dragado de lodos en canales, balsas de riego, estuarios o
presas.

La construcción de obras efímeras y otros servicios relacionados con el mantenimiento de
carreteras y edificios son también nuevas líneas de negocio en las que Rusvel está
desplegando una importante actividad. Estas actividades estarán alojadas en el nuevo centro
logístico del Puerto de Sevilla.

También, se ubicará en el centro la filial HSI (Heliopol Servicios Integrales) dedicada a prestar
servicios de mantenimiento de edificios públicos y privados, junto con los departamentos de
Post-venta de edificación de Heliopol y los servicios corporativos de logística (maquinaria,
almacén, ferretería, equipamiento, taller)

El mar en el corazón de Andalucía

El Puerto de Sevilla es el único puerto marítimo de interior de España. Está situado en una de
las principales áreas metropolitanas del país, con más de un millón y medio de habitantes en
el entorno y en el centro generador de carga del sur peninsular. Es un puerto completamente
multimodal con conexiones marítima y terrestre y a lo largo de sus 850 hectáreas dispone de
una amplia superficie para el desarrollo logístico e industrial.

Es un enclave estratégico para la Unión Europea. Constituye un nodo principal de la Red
Básica (Core Network) y forma parte del corredor Mediterráneo de la Red Transeuropea de
Transporte (TEN-T); así como del corredor Atlántico junto a la vía navegable del Guadalquivir,
debido a la importancia que tienen para la UE las vías navegables de interior.

El Puerto de Sevilla cuenta con seis terminales portuarias concesionadas (una de ellas, en
construcción) y tres muelles públicos, más de 4.000 metros de línea de atraque, un millón de
metros cuadrados de almacenes y una terminal de cruceros en el centro de la ciudad.
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El grupo Rusvel ha inaugurado un centro logístico en el Puerto

de Sevilla
El grupo constructor Rusvel ha inaugurado este miércoles un nuevo centro logístico en el

Puerto de Sevilla, donde alojará las filiales dedicadas a obra hidráulica, mantenimiento fluvial,

construcciones efímeras, mantenimiento y servicios integrales. La nave tiene unas

dimensiones de 3.000 metros cuadrados (m2) sobre una parcela de 6.000 m2, según ha

informado en un comunicado la empresa sevillana.

original

El grupo constructor Rusvel ha inaugurado este miércoles  un nuevo centro logístico en el

Puerto de Sevilla, donde alojará las filiales dedicadas a  obra hidráulica, mantenimiento fluvial,

construcciones efímeras, mantenimiento y servicios integrales.

La nave tiene unas dimensiones de 3.000 metros cuadrados (m2) sobre una parcela de 6.000

m2, según ha informado en un comunicado la empresa sevillana.

En la inauguración han participado el presidente de la Autoridad Portuaria, Rafael Carmona;  el
teniente de alcalde, Álvaro Pimentel, y Miguel Rus, presidente de grupo Rusvel, quien ha
explicado que con este nuevo centro logístico aspiran a prestar un servicio más eficaz a los
clientes, de sectores muy diferentes, además de servir de apoyo a todos los centros de
producción de la empresa.

El presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla ha agradecido al grupo su apuesta por el

puerto sevillano al instalarse en una parcela próxima al Polígono Industrial de Astilleros y ha
destacado que por emplazamiento estratégico y la proximidad a los mercados y al cliente final
el Puerto de Sevilla "se ha convertido en un atractivo escenario para el desarrollo del tejido

empresarial en Andalucía.

Además, ha indicado que la alta especialización de los operadores portuarios y la accesibilidad

marítima y terrestre, hacen de esta plataforma logística multimodal un enclave logístico de

referencia en el sur peninsular.

El grupo Rusvel ha diversificado su actividad durante los últimos años, desde sus tradicionales
líneas de negocio dedicadas a la obra civil (Heliopol) y la promoción inmobiliaria (RGI), hacia
sectores emergentes mediante la creación de nuevas empresas y líneas de producción más
industriales y de mayor valor añadido.

En este sentido, destaca la empresa Marea, que desde hace casi una década afronta
proyectos de obra hidráulica en España, además de otros servicios de mantenimiento y
dragado fluvial, y cuenta para esta nueva actividad con equipos anfibios de diseño y creación
propia, muy demandados para el dragado de lodos en canales, balsas de riego, estuarios y
presas.

La construcción de obras efímeras y otros servicios relacionados con el mantenimiento de
carreteras y edificios son también nuevas líneas de negocio en las que Rusvel ha desplegado
su actividad y estarán alojadas en el nuevo centro logístico del Puerto de Sevilla.

También estará ubicada en el centro la filial HSI (Heliopol Servicios Integrales) dedicada a dar
servicios integrales de mantenimiento de edificios públicos y privados, junto con los
departamentos de postventa de edificación de Heliopol y los servicios corporativos de logística
(maquinaria, almacén, ferretería, equipamiento y taller).

Envía tu noticia a: participa@andaluciainformacion.es
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Manuel Pimentel, Rafael Carmona y Miguel Rus en la nueva nave. - Viva Sevilla.
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Rusvel abre un 
nuevo centro 
logístico en el 
Puerto de Sevilla

Redacción SEVILLA 

El grupo constructor Rusvel 
inauguró ayer un nuevo cen-
tro logístico en el Puerto de 
Sevilla, donde alojará las filia-
les dedicadas a obra hidráuli-
ca, mantenimiento fluvial, 
construcciones efímeras, 
mantenimiento y servicios in-
tegrales. 

La nave tiene unas dimen-
siones de 3.000 metros cua-
drados sobre una parcela de 
6.000 metros cuadrados, ha 
informado en un comunicado 
la empresa sevillana. 

Miguel Rus, presidente de 
grupo Rusvel, explicó que con 
este nuevo centro logístico as-
piran a prestar un servicio 
más eficaz a los clientes, de 
sectores muy diferentes, ade-
más de servir de apoyo a todos 
los centros de producción de 
la empresa, en un contexto de 
diversificación de la actividad 
por parte del grupo.
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Inaugurado el centro logístico de Rusvel sobre una parcela de

6.000 metros cuadrados en el Puerto de Sevilla
Las instalaciones consisten en una nave de 3.000 m2 en la que, además de los diferentes

espacios administrativos, se encuentra una gran zona dedicada a almacén, taller,

mantenimiento y reparaciones. En este sentido, la parcela en la que se ubica la nave tiene

una extensión de 6.000 m2, que se destinarán a zona de aparcamiento y circulación para el

acopio de productos y maquinaria de gran volumen.

original

SEVILLA, 13 (EUROPA PRESS)

Rusvel ha inaugurado este miércoles, en el Puerto de Sevilla, un centro logístico, "que será
estratégico para el desarrollo de las nuevas líneas de negocio del grupo constructor", entre las
que destacan el mantenimiento fluvial y las obras hidráulicas, las construcciones efímeras y los
servicios de mantenimiento. Las instalaciones consisten en una nave de 3.000 m2 en la que,
además de los diferentes espacios administrativos, se encuentra una gran zona dedicada a
almacén, taller, mantenimiento y reparaciones.

En este sentido, la parcela en la que se ubica la nave tiene una extensión de 6.000 m2, que
se destinarán a zona de aparcamiento y circulación para el acopio de productos y maquinaria
de gran volumen. En el acto de inauguración han participado, junto al presidente de Grupo
Rusvel, Miguel Rus, el presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS), Rafael Carmona,
y el teniente de alcalde y delegado de Empleo en el Consistorio hispalense, Álvaro Pimentel,
tal como se destaca en un comunicado.

Rusvel ha explicado que "con este nuevo centro logístico aspiramos a prestar un servicio más
eficaz a todos nuestros clientes, de sectores muy diferentes, además de servir de apoyo a
todos los centros de producción de la empresa".

Por su parte, el presidente de la APS ha agradecido al grupo empresarial "su apuesta por el
puerto sevillano" al instalarse en una parcela próxima al Polígono Industrial de Astilleros, al
tiempo que ha destacado que "debido al emplazamiento estratégico y a la proximidad a los
mercados y al cliente final, el Puerto se ha convertido en un atractivo escenario para el
desarrollo del tejido empresarial en Andalucía".

"La alta especialización de los operadores portuarios y la accesibilidad marítima y terrestre,
hacen de esta plataforma logística multimodal un enclave logístico de referencia en el sur
peninsular", ha apuntado Carmona.

Por otro lado, Pimentel ha asegurado que una empresa "con la trayectoria centenaria" de
Rusvel siga invirtiendo en Sevilla "es señal de que estamos convirtiendo a nuestra ciudad en
un destino preferente para inversores y emprendedores". En este sentido, el delegado
municipal ha insistido en que "ése es uno de los objetivos del proyecto de ciudad que
estamos poniendo en marcha desde el equipo de gobierno que preside José Luis Sanz: sentar
las bases para que Sevilla sea el mejor lugar para vivir, pero también el mejor lugar para
generar empleo de calidad, dinamismo económico e inversión".

DIVERSIFICACIÓN DE LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA

Rusvel ha diversificado su actividad durante los últimos años, desde sus tradicionales líneas
de negocio dedicadas a la obra civil (Heliopol) y la promoción inmobiliaria (RGI), hacia
sectores emergentes mediante la creación de nuevas empresas y líneas de producción más
industriales y de mayor valor añadido.

Al respecto, destaca la empresa Marea, que desde hace casi una década afronta proyectos de
obra hidráulica a nivel nacional, además de otros servicios de mantenimiento y dragado fluvial.
Cuenta para esta nueva actividad con equipos anfibios de diseño y creación propia, muy
demandados para el dragado de lodos en canales, balsas de riego, estuarios o presas.
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La construcción de obras efímeras y otros servicios relacionados con el mantenimiento de
carreteras y edificios son también nuevas líneas de negocio en las que Rusvel está
desplegando una importante actividad, y estarán alojadas en el nuevo centro logístico del
Puerto de Sevilla. También estará ubicada en el centro la filial HSI (Heliopol Servicios
Integrales) dedicada a dar servicios integrales de mantenimiento de edificios públicos y
privados, junto con los departamentos de postventa de edificación de Heliopol y los servicios
corporativos de logística.
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El centro logístico de Rusvel se abrió en una parcela de 6.000

metros cuadrados en el Puerto de Sevilla
Las instalaciones consisten en una nave de 3.000 m2 en la que, además de los diferentes

espacios administrativos, se encuentra una gran zona dedicada a almacén, taller,

mantenimiento y reparaciones. En este sentido, la parcela en la que se ubica la nave tiene

una extensión de 6.000 m2, que se destinarán a zona de aparcamiento y circulación para el

acopio de productos y maquinaria de gran volumen.

Por Redacción -  •  original

SEVILLA, 13 (EUROPA PRESS)

Rusvel ha inaugurado este miércoles, en el Puerto de Sevilla, un centro logístico, que será
estratégico para el desarrollo de las nuevas líneas de negocio del grupo constructor, entre las
que destacan el mantenimiento fluvial y las obras hidráulicas, las construcciones efímeras y los
servicios de mantenimiento. Las instalaciones consisten en una nave de 3.000 m2 en la que,
además de los diferentes espacios administrativos, se encuentra una gran zona dedicada a
almacén, taller, mantenimiento y reparaciones.

En este sentido, la parcela en la que se ubica la nave tiene una extensión de 6.000 m2, que
se destinarán a zona de aparcamiento y circulación para el acopio de productos y maquinaria
de gran volumen. En el acto de inauguración han participado, junto al presidente de Grupo
Rusvel, Miguel Rus, el presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS), Rafael Carmona,
y el teniente de alcalde y delegado de Empleo en el Consistorio hispalense, Álvaro Pimentel,
tal como se destaca en un comunicado.

Rusvel ha explicado que con este nuevo centro logístico aspiramos a prestar un servicio más
eficaz a todos nuestros clientes, de sectores muy diferentes, además de servir de apoyo a
todos los centros de producción de la empresa.

Por su parte, el presidente de la APS ha agradecido al grupo empresarial su apuesta por el
puerto sevillano al instalarse en una parcela próxima al Polígono Industrial de Astilleros, al
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tiempo que ha destacado que debido al emplazamiento estratégico y a la proximidad a los
mercados y al cliente final, el Puerto se ha convertido en un atractivo escenario para el
desarrollo del tejido empresarial en Andalucía.

La alta especialización de los operadores portuarios y la accesibilidad marítima y terrestre,
hacen de esta plataforma logística multimodal un enclave logístico de referencia en el sur
peninsular, ha apuntado Carmona.

Por otro lado, Pimentel ha asegurado que una empresa con la trayectoria centenaria de Rusvel
siga invirtiendo en Sevilla es señal de que estamos convirtiendo a nuestra ciudad en un
destino preferente para inversores y emprendedores. En este sentido, el delegado municipal ha
insistido en que ése es uno de los objetivos del proyecto de ciudad que estamos poniendo en
marcha desde el equipo de gobierno que preside José Luis Sanz: sentar las bases para que
Sevilla sea el mejor lugar para vivir, pero también el mejor lugar para generar empleo de
calidad, dinamismo económico e inversión.

DIVERSIFICACIÓN DE LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA

Rusvel ha diversificado su actividad durante los últimos años, desde sus tradicionales líneas
de negocio dedicadas a la obra civil (Heliopol) y la promoción inmobiliaria (RGI), hacia
sectores emergentes mediante la creación de nuevas empresas y líneas de producción más
industriales y de mayor valor añadido.

Al respecto, destaca la empresa Marea, que desde hace casi una década afronta proyectos de
obra hidráulica a nivel nacional, además de otros servicios de mantenimiento y dragado fluvial.
Cuenta para esta nueva actividad con equipos anfibios de diseño y creación propia, muy
demandados para el dragado de lodos en canales, balsas de riego, estuarios o presas.

La construcción de obras efímeras y otros servicios relacionados con el mantenimiento de
carreteras y edificios son también nuevas líneas de negocio en las que Rusvel está
desplegando una importante actividad, y estarán alojadas en el nuevo centro logístico del
Puerto de Sevilla. También estará ubicada en el centro la filial HSI (Heliopol Servicios
Integrales) dedicada a dar servicios integrales de mantenimiento de edificios públicos y
privados, junto con los departamentos de postventa de edificación de Heliopol y los servicios
corporativos de logística.
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Rusvel inaugura su nuevo centro logístico en el Puerto de Sevilla
sobre una parcela de 6.000 metros cuadrados Este espacio alojará
las filiales de obra hidráulica, mantenimiento fluvial,
construcciones efímeras, mantenimiento y servicios integrales
La parcela en la que se ubica la nave tiene una extensión de 6.000 metros cuadrados, que se
destinarán a zona de aparcamiento y circulación para el acopio de productos y maquinaria de
gran volumen. Además, ha continuado el presidente, la alta especialización de los operadores
portuarios y la accesibilidad marítima y terrestre, hacen de esta plataforma logística
multimodal un enclave logístico de referencia en el sur peninsular, ha apuntado.

Redacción  •  original

Inauguración del nuevo centro logístico de Rusvel en el Puerto de Sevilla

Rusvel ha inaugurado en el Puerto de Sevilla un nuevo centro logístico, que será estratégico
para el desarrollo de las nuevas líneas de negocio del grupo constructor, entre las que
destacan el mantenimiento fluvial y las obras hidráulicas, las construcciones efímeras y los

servicios de mantenimiento.Las instalaciones consisten en una nave de 3.000 metros cuadrados

en la que, además de los diferentes espacios administrativos, se encuentra una gran zona
dedicada a almacén, taller, mantenimiento y reparaciones. La parcela en la que se ubica la
nave tiene una extensión de 6.000 metros cuadrados, que se destinarán a zona de
aparcamiento y circulación para el acopio de productos y maquinaria de gran volumen.

En el acto de inauguración han participado el presidente de la Autoridad Portuaria, Rafael

Carmona, el teniente de alcalde de Sevilla, Álvaro Pimentel, y Miguel Rus, presidente de Grupo
Rusvel, quien ha explicado que con este nuevo centro logístico -emplazado en un lugar
estratégico como es la zona portuaria- aspiramos a prestar un servicio más eficaz a todos
nuestros clientes, de sectores muy diferentes, además de servir de apoyo a todos los centros

de producción de la empresa.

Por su parte, el presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla ha agradecido al grupo su
apuesta por el puerto sevillano al instalarse en una parcela próxima al Polígono Industrial de

Astilleros  y ha destacado que debido al emplazamiento estratégico y a la proximidad a los
mercados y al cliente final, el Puerto de Sevilla se ha convertido en un atractivo escenario
para el desarrollo del tejido empresarial en Andalucía. Además, ha continuado el presidente, la
alta especialización de los operadores portuarios y la accesibilidad marítima y terrestre, hacen
de esta plataforma logística multimodal un enclave logístico de referencia en el sur peninsular,
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ha apuntado.

Álvaro Pimentel ha asegurado que una empresa con la trayectoria centenaria de Rusvel siga
invirtiendo en Sevilla es señal de que estamos convirtiendo a nuestra ciudad en un destino
preferente para inversores y emprendedores.

Rusvel ha diversificado su actividad durante los últimos años, desde sus tradicionales líneas
de negocio dedicadas a la obra civil (Heliopol) y la promoción inmobiliaria (RGI), hacia
sectores emergentes mediante la creación de nuevas empresas y líneas de producción más
industriales y de mayor valor añadido. De ahí que haya creado las filiales Marea, del ámbito
hidráulico, y HSI dedicada a servicios integrales de mantenimiento de edificios públicos y
privados.
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De izquierda a derecha, Luis Montoto, Ana  
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El gerente de Gaesco, Juan Aguilera, 
reclamó al ministro de Transportes 
y Movilidad Sostenible, Óscar Puen-
te, que lleve a cabo los túneles de la 
SE-40 porque la alternativa de aco-
meter un puente «deja mucho que de-
sear medioambientalmente».  

Además, consideró que esa opción 
presenta algunas «manchas negras» 
que son, a su juicio, «difíciles de sor-
tear» como el acceso a El Copero o el 
puerto de Sevilla. «Es la opción más 
barata, pero no veo ninguno en Llo-
bregat o en la ría de Bilbao», criticó en 
la mesa redonda ‘Un impulso a las in-
fraestructuras regenerativas del trans-
porte en Andalucía’, que estuvo mode-
rada por el corresponsal económico 
de ABC de Sevilla, Luis Montoto. 

El también ingeniero de Caminos, 
Canales y Puertos se mostró espe-
cialmente crítico con la diferencia de 
recursos entre las comunidades au-
tónomas y aseguró que Andalucía se 

encuentra «dos veces por debajo de 
la media» nacional de inversión para 
infraestructuras. Por ejemplo, inci-
dió en que «no se puede olvidar que 
a los catalanes se les da mucho dine-
ro y competencias en materia de red 
de cercanías». Sin embargo, estimó 
que en Andalucía hay que abordar 
esta infraestructura «con exigencia 
y transparencia». 

«La capital de Andalucía es la úni-
ca de Europa que no tiene conexión 
con el aeropuerto, si el ministro ne-
cesita dinero, los empresarios pode-
mos darle una solución», afirmó. 

De su lado, la presidenta de la Co-
misión de Fomento, Articulación del 

Territorio y Vivienda en el Parlamen-
to de Andalucía, Ana Chocano, tam-
bién puso el acento en la diferencia
de recursos entre comunidades y de-
fendió que sería «muy fácil mantener
nuestras infraestructuras con los 1.000
millones de euros que faltan en An-
dalucía por la infrafinanciación te-
rritorial». «Los vascos y catalanes han
recibido más financiación y ahora re-
ciben premios extras para mantener
a Sánchez en el Gobierno», lamentó.

Por otro lado, aseguró que el mi-
nistro Puente «no conoce a la SE-40,
ni el problema del ferrocarril o de los
cercanías» y, además, «no sabe don-
de está situada Sevilla». 

«Solo 15 kms de metro» 

«La ordenación del territorio es la
aplicación de las políticas públicas»,
defendió la catedrática de Urbanís-
tica y Ordenación del Territorio de la
Escuela Superior de Arquitectura de
Sevilla María Teresa Pérez. La profe-
sora e investigadora explicó que, en
estos momentos, se está redactando
un nuevo plan en el que se planifica
el modelo de territorio del futuro para
Andalucía. 

«Los profesores de Universidad
nos dedicamos a analizar la situa-
ción y contextualizar con otros terri-
torios y, en ese sentido, somos muy
críticos», aseguró, antes de lamentar
que Sevilla «solo tiene 15 kilómetros
de metro, frente a los 300 de Madrid».

Este dato se traduce, según expu-
so, «en un siglo de subdesarrollo»
porque el acceso a los servicios está
muy condicionado al desarrollo de
las infraestructuras. A juicio de la ca-
tedrática, a la comunidad le penali-
za su tamaño. «Sevilla es el doble de
grande que el País Vasco, pero este
tiene muchas más universidades y
hospitales», apuntó. 

De su lado, el responsable de la
Zona Sur del área de Construcción
de Acciona, Manuel García Alconchel,
incidió en que la normativa de segu-
ridad de uso de infraestructuras no
está adaptada a la situación climáti-
ca actual. También remarcó que Es-
paña debe hacer «un esfuerzo enor-
me» para mitigar el consumo de las
infraestructuras y propuso alianzas
público-privadas para ello. 

Consciente de que el presupuesto
de la administración no es ilimitado,
pidió también tener en considera-
ción que la transferencia de riesgos
en un contrato no puede ser «abso-
luta». Por último, propuso adaptar
el marco normativo a las infraestruc-
turas del próximo lustro. 

Las infraestructuras son el motor
del desarrollo de las sociedades», de-
fendió Pietro Tucci, representante
provincial del Colegio de Ingenieros
de Caminos, Canales y Puertos en
Andalucía, Ceuta y Melilla, a la vez
valoró el retorno de la inversión en
infraestructura. 

Por último, Tucci puso el acento
en que España se encuentra en una
«época de bonanza» gracias a las
aportaciones de Europa. «Espere-
mos que se puedan aprovechar de la
mejor manera posible», remarcó.

Los constructores piden al 
ministro Puente que haga 
los túneles de la SE-40

Avisan de que «un puente 
es la obra más barata»,  
pero critican que «no se 
ven en Llobregat o en la 
ría de Bilbao»

el, María Teresa Pérez y Pietro Tucci   // RAÚL DOBLADO
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Redacción SEVILLA
 

La cadena sevillana Supermerca-
dos MAS ha firmado una alianza 
con Glovo para dar el salto al de-
livery. Gracias a ella, los usuarios 
de la app de Glovo en Sevilla 
podrán elegir entre 8.000 refe-
rencias de productos de alimen-
tación, productos frescos al cor-
te, bebidas, cuidado personal, hi-

giene, limpieza del hogar, entre 
otros, y recibirlos en casa o en 
cualquier punto de la ciudad en 
una media de 30 minutos, infor-
mó la compañía de distribución 
en un comunicado. 

Este nuevo servicio se suma al 
que supermercados MAS ya ofre-
ce en su tienda on line supermer-
cadosMAS.com con entregas en 
24 horas en Andalucía y Extre-

madura y su sistema Click&Co-
llect, taquillas a tres temperatu-
ras que permiten la recogida en 
una hora. 

Primero habrá una fase de lan-
zamiento con 10 supermercados 
MAS y MAS&GO de Sevilla y en 
los próximos meses se prevé am-
pliar el acuerdo de forma gradual 
al resto de ciudades de Andalucía 
en las que MAS tiene presencia.

Grupo MAS se alía con Glovo    
para hacer entregas en media hora
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J. ALONSO 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz sigue oficial-

mente sin mover su posición en tor-

no a la implantación de una tasa tu-

rística pero al mismo tiempo se em-
pieza a abrir a mantener una vía de 

diálogo al menos con los grandes 

ayuntamientos gobernados por el PP 

que a través de acuerdos plenarios 

(Málaga y Cádiz), de declaraciones 

públicas (Granada y Córdoba) o de la 

Federación Andaluza de Municipios 

y Provincias reclaman que se abra 

una vía de diálogo para establecer un 

marco legal común que permita a 

cada municipio, dentro de su auto-

nomía, decidir si aplica o no una tasa 

turística y en qué condiciones.  

Ayer, fue el consejero de Turismo, 

Cultura y Deporte, Arturo Bernal, 

quien, ante la petición del presiden-

te de la FAMP, José María Bellido,  

abrió la puerta a establecer una mesa 

de diálogo con los ayuntamientos 

para buscar un punto de encuentro. 

«Somos conscientes y sensibles con 

las necesidades de las ciudades tu-

rísticas, que tienen que cubrir una 

serie de servicios públicos. Existe un 

problema estructural de la financia-

ción local en los ayuntamientos que, 

ante la falta de respuesta del Gobier-

no central a esta situación, tienen 

que buscar otros argumentos y tri-

butos para incorporar más ingresos 

a sus cuentas», explicó el consejero 

quien señaló que el diálogo con los 

ayuntamientos se abrirá pero siem-

pre «con base en el consenso con el 

sector». «Necesitamos un consenso 

previo para poder trabajar sobre unas 

basas, y ahora mismo no existe», 

apuntó el consejero.  

Esa es la línea que mantiene el Go-

bierno andaluz oficialmente que abre 
la puerta a generar una mesa de diá-

logo con los ayuntamientos de las ca-

pitales turísticas que reclaman la tasa 

pero que condiciona cualquier avan-

ce a que se logre previamente un con-

senso con el sector.  

Desde la oposición y desde los 

ayuntamientos, la presión crece. El 

secretario general del PSOE-A, Juan 

Espadas, reclamó a la Junta de An-

dalucía que mueva ficha y que bus-

que consensos:  «Parece que ahora 

va creciendo entre los alcaldes la 

constatación de esta evidencia. La 

tasa va a ser una realidad sí o sí muy 

pronto y debe serlo en Andalucía al 

igual que está vigente en Baleares o 

Cataluña y es usada por muchísimas 

ciudades europeas». 

Por parte de la administración lo-

cal fue la alcaldesa de Granada y ex 

consejera, Marifrán Carazo, quien 

reiteró su posición favorable a esta 

figura tributaria que se pueda poner 

en marcha en las ciudades que quie-

ran: «Es oportuno abrir el debate de 

la tasa turística y que éste sea lide-

rado por la Junta de Andalucía, con 

competencias en la materia. Los ayun-

tamientos prestan una serie de ser-

vicios para los que no disponen de 

los recursos suficientes, lo cual se 

percibe especialmente en ciudades 

turísticas» como la de Granada.

La Junta dialogará con 
los ayuntamientos  
sobre la tasa turística 

∑ El Gobierno mantiene 
que no se creará una 
nueva fiscalidad  en 
contra del sector 

El PSOE anuncia una 
proposición no de ley en el 
Parlamento sobre la tasa 
para aumentar la presión 
sobre Turismo D
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M. L. · Agencias 

Los turistas hacen uso de los re-
cursos públicos como lo hacen los 
residentes: erosionan el pavimen-
to con los vehículos que alquilan, 
producen desperdicios como todo 
hijo de vecino, consumen agua 
para beber y en las piscinas de las 
azoteas... Pero a diferencia de los 
ciudadanos, de los residentes, los 
turistas no pagan un gravamen 
por esos recursos. Son los andalu-
ces quienes pagan las tasas por el 
agua y por el servicio de la recogi-
da de basuras y pagan los impues-
tos para el arreglo del pavimento, 
por ellos y por los turistas, cada 
vez más numerosos, cuya cifra va 
de récord en récord. 

La tasa turística, que podría 
contribuir a sufragar los gastos 
en recursos cada vez más copio-
sos, es sin embargo un tabú en 
Andalucía. El Gobierno andaluz 
y el PP-A, formación que lo sus-
tenta con mayoría absoluta en el 
Parlamento, se reafirmó ayer en 
que no implantará el gravamen y 

que lo supeditará al plácet del 
“sector”, es decir, de las empresas 
que se dedican a la industria tu-
rística. Y eso a pesar de que la ta-
sa ya se cobra en media Europa. 
Y de contar con una menor re-
caudación de la Consejería de 
Hacienda y del gasto extraordi-
nario al que tienen que hacer 
frente los ayuntamientos. 

Así lo asumen la Junta y el PP-
A. El consejero de Turismo, Cul-
tura y Deporte, Arturo Bernal, se 
mostró ayer dispuesto a abordar 
la tasa con los municipios pero 
siguió supeditando el debate al 
consenso del sector. “Somos 
conscientes y sensibles”, dijo 
Bernal, con las necesidades de 
las ciudades turísticas, que “tie-
nen que cubrir los servicios pú-
blicos”, pero se basó en la nega-
tiva “clara y contundente” de la 
Confederación de Empresarios 
de Andalucía. A juicio de los em-
presarios, este nuevo tipo impo-
sitivo afectaría “negativamente 
a la competitividad del sector y 
al conjunto de la economía re-

gional”, según recogió en una 
nota Europa Press.  Ayer también 
se opuso a la tasa con los mismos 
argumentos la Federación Anda-
luza de Hoteles y Alojamientos 
Turísticos. 

El portavoz del PP-A en el Par-
lamento andaluz, Toni Martín, 
afirmó ayer sobre la aplicación 
de una tasa turística que el sector 
es uno de los motores económi-
cos más importantes y cualquier 
“decisión al respecto no puede 
hacerse de sus espaldas”. “No es 
el momento de hablar de algo 
que no vamos a aprobar estando 
todo el sector turístico en contra 
de ello”, dijo Martín. 

A falta de que se tenga en cuen-
ta la opinión de otros sectores 
afectados por la masiva llegada 
de turistas –principalmente los 
vecinos–, el Gobierno andaluz 
debe incluir entre sus interlocuto-
res a los grupos parlamentarios. 
El partido Por Andalucía cree que 
la demanda de la tasa turística 
pasará “por encima” de la Junta y 
Adelante exigió ayer el fin del 
“bloqueo” a su proposición de ley 
para la implantación del grava-
men. La portavoz del grupo par-
lamentario Por Andalucía, Inma 
Nieto, recordó que son ya varios 
los alcaldes que reclaman la tasa 
turística, recogió Efe. 

La Junta y el PP-A supeditan la 
tasa turística al sí de las empresas
l Por Andalucía pide la implantación del 

gravamen y recuerda que los ayuntamientos 

son los que lo están demandando

 

El secretario general del 
PSOE-A, Juan Espadas, se 
mostró convencido de la apro-
bación de la tasa turística y 
reclamó al presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, que 
inicie un debate con los alcal-
des y los municipios para pac-
tar esta herramienta tributa-
ria, que se apruebe por unani-
midad y sea voluntaria. Espa-
das recodó que apostó por la 
implantación de la tasa turís-
tica hace cinco años, cuando 
era alcalde de Sevilla.

EP 

El líder del PSOE-A, Juan Espadas.

Espadas apela  
a un debate con 
los municipios
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Cornax ve en la inspección la clave para controlar los pisos

turísticos
Son una competencia total y directa, apuntaba Cornax, que señalaba que lo único que

quieren es igualdad de condiciones, ya que un hotel tiene convenios colectivos, múltiples

inspecciones, reglamentaciones atroces y tenemos que declararlo todo. Si yo tengo que

pagar el IVA, que ellos paguen, decía el presidente de los hosteleros, recordando que el

decreto municipal pretende regular una oferta que es demasiada en determinadas zonas para

limitar un crecimiento excesivo donde perjudican al ciudadano y expulsan al residente.

CT  •  original

El  presidente de la Asociación de Hoteles de Sevilla, Manuel Cornax, ha defendido la necesidad

de regular el fenómeno de los pisos turísticos  porque desde 2016 han experimentado una

explosión tremenda y supone ya una  competencia total y directa, apuntando que su control

dependerá de la inspección, porque ya hay instrumentos jurídicos para actuar.

Cornax, en una entrevista en  Las Siete de 7TV, ha apuntado que las viviendas de uso turístico

siempre han existido  pero cuando constituyen una actividad empresarial, que genera problemas

de convivencia o inciden en los precios del alquiler, es  necesario regularlo y se intentó hacer

legal lo alegal con una ley muy laxa en 2016, cuando se registró una explosión tremenda, y que

ahora se ha regulado con el decreto de la Junta, que ha recordado se ha hecho con el

consenso de los hoteleros pero también del sector de las viviendas turísticas.

Son una competencia total y directa, apuntaba Cornax, que señalaba que lo único que quieren

es igualdad de condiciones,  ya que un hotel tiene convenios colectivos, múltiples inspecciones,

reglamentaciones atroces y tenemos que declararlo todo. Si yo tengo que pagar el IVA, que

ellos paguen, decía el presidente de los hosteleros, recordando que el decreto municipal

pretende regular una oferta que es  demasiada en determinadas zonas para limitar un

crecimiento excesivo donde perjudican al ciudadano y expulsan al residente.

Para Cornax, una regulación completa del sector dependerá de la inspección, apuntando que

ahora mismo hay instrumentos legales que lo permiten, ya que el decreto andaluz faculta a los

ayuntamientos, sin invadir competencias, sin limitar el ejercicio de la propiedad privada, se

pueda ejercer pero cumpliendo unas normas por urgente necesidad o riesgo, que ahora lo hay.

El presidente de los hosteleros considera que, al hablar de un turismo de calidad, él siempre

diferencia entre turista y veraneante, entre visitante y turista", porque es diferente el que va a

un destino a conocer a su gente, sus costumbres y ser mínimamente invasivo", que es recibido

y tiene feed-back con el residente, con aquel no respetuoso o problemático, ya sea por

excesivo consumo de alcohol o por despedidas de solteros indecorosas, unos fenómenos que

hay que acotar.

Aún así, Cornax considera que Sevilla tiene una  planta hotelera puntera, no sólo por los

establecimientos que ya están sino por los que se van a abrir, ya que tenemos ya nueve de 5

estrellas y llegaremos hasta los 15, con últimas tecnologías y de cadenas top, icónicas y de

lujo. No tenemos tantos hoteles de lujo como Londres pero tenemos algunos que no tienen

nada que envidiarles  y yo diría que están por encima de muchas capitales europeas,

aseguraba.

Para el presidente de los hosteleros,  Sevilla tenía una estacionalidad muy marcada y en estos

momentos las tasas de ocupación son muy similares todo el año, algo que se ha logrado con

eventos icónicos, como en Semana Santa o Feria, y con muchos más, como los Grammy.

Sevilla se ha postulado como que todo se puede hacer con total garantía de éxito, aseguraba,

recordando otro tipo de eventos como los deportivos. Para Manuel Cornax, eso se consigue

con un plantel de profesionales y de establecimientos de primera línea, insistiendo en que en

la ciudad estamos preparados para todo.
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Urbanismo limita las viviendas turísticas en Sevilla a la primera

planta y obliga a tener ascensor
Edificio de apartamentos turísticos en San Juan de la Palma. Hasta la primera planta y con

ascensor. El Servicio de Licencias e Inspección Urbanísticas destaca varios artículos a tener

en cuenta por los técnicos de la Gerencia a la hora de tramitar los permisos. Además, se

exigirá al menos la existencia de la preinstalación de la climatización.

original

Edificio de apartamentos turísticos en San Juan de la Palma. / D. S.

Hasta la primera planta y con ascensor. Estos son algunos de los requisitos que aparecen en

el informe realizado por el  Servicio de Licencias e Inspección Urbanísticas a los efectos de

instrucción y que ya aplican los técnicos de la Gerencia de Urbanismo tras la aprobación y

publicación del esperado decreto de la Junta de Andalucía el pasado 29 de enero para regular

los apartamentos con fines turísticos y da potestad a los ayuntamientos para su control y

limitación.

En el documento al que ha tenido acceso este periódico, la jefa del servicio señala que, con

la entrada en vigor de ese decreto, es necesario  armonizar las nuevas disposiciones

normativas autonómicas  con la normativa urbanística de rango municipal (el Plan General de

Ordenación Urbana, PGOU) a los efectos de aclarar los requisitos urbanísticos necesarios para

implantar la modalidad de hospedaje de viviendas de uso turístico en los procedimientos de

licencias.

El Servicio de Licencias e Inspección Urbanísticas destaca varios artículos a tener en cuenta

por los técnicos de la Gerencia a la hora de tramitar los permisos. Lo primero es que se

deberá  especificar el número de plazas que serán ofertadas para el uso turístico; justificar el

cumplimiento de las condiciones de ventilación e iluminación del PGOU vigente (dimensiones

de los huecos, de patios, no siendo de aplicación la exigencia de patios vivideros), y

especificar el sistema de oscurecimiento empleado para las ventanas. Además, se exigirá al

menos la existencia de la preinstalación de la climatización.

En relación con el cumplimiento de la normativa de accesibilidad, se entiende en el informe

que es un uso de pública concurrencia, por lo que se exigirán las mismas condiciones que

para los apartamentos turísticos, debiendo contar en todo caso con  ascensor, incluso si se

ubican en planta primera. En las edificaciones o viviendas declaradas en situación de

Asimilado a Fuera de Ordenación no se permitirá el cambio de uso a viviendas de uso

turístico.
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El informe avisa que este tipo de alojamiento no puede usarse como vivienda habitual

Para edificios sin división horizontal y con una única referencia catastral, se deberá acreditar la

existencia en el edificio (desde su construcción con licencia) de dos o más viviendas o

locales, o en su caso, acreditar que se trata de una edificación asimilada a licencia conforme a

la normativa urbanística. El edificio en el que se ubique la vivienda de uso turístico debe haber

cumplido con la  obligación de presentar la Inspección Técnica de Edificios (ITE), y en su caso,

debe estar acreditada en el expediente la ejecución de las obras propuestas cuyo plazo de

ejecución haya finalizado.

La jefa del servicio manifiesta que sólo se podrá pedir el cambio de uso a vivienda de uso

turístico para un máximo de dos unidades por titular de la explotación, por lo que el cambio de

uso sólo se tramitará para un máximo de dos unidades por expediente urbanístico. En

aplicación de lo dispuesto en artículo 6.2.4 del vigente PGOU respecto a la compatibilidad con

el uso residencial, el uso de este tipo de alojamiento  sólo se permitirá con carácter general en

planta baja  y primera salvo para los edificios que se conviertan en uso exclusivo de hospedaje.

La vivienda de uso turístico en la modalidad de alquiler por habitaciones se considera, a

efectos urbanísticos, uso residencial, por lo que no será necesario el cambio de uso a

hospedaje. Añade que la adecuación a vivienda de uso turístico no supone el cumplimiento de

las condiciones urbanísticas del uso residencial de vivienda, por lo que no se podrá utilizar

como vivienda habitual, salvo que se tramite un cambio de uso a vivienda o se trate de un

cambio de uso a vivienda de uso residencial de una vivienda ya existente.

A estas viviendas de uso turístico  no se les exigirá calificación ambiental. Lo dispuesto en este

informe se aplica a las solicitudes de cambio de uso que se hayan solicitado en el registro

desde el pasado 23 de febrero.

Turistas con maletas en la céntrica calle Lagar. / Juan Carlos Vázquez
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La sanidad privada deja 
casi 1.000 millones al año 
en las arcas de Hacienda 

El informe sobre el ‘Monitor de la 

Actividad Empresarial en el 

Sector Sanitario Español’ elabora-

do por el Instituto para el Desa-

rrollo e Integración de la Sanidad 

(Fundación IDIS) presentado ayer 

muestra cómo la rama privada del 

sector sanitario toma cada año 

mayor envergadura en España. 

Ocupa al 7,5% de todo los asalaria-

dos, lo que supone dar empleo a 

más de 1,1 millones de personas. En 

términos generales, el 60% de esta 

fuerza de trabajo son mujeres. En 

su conjunto, esta rama ajena a los 
servicios públicos factura más de 

75.000 millones de euros al año. 

Uno aspectos que ensalzan los 

expertos y representantes de las 

compañías del sector es la 

importancia de cuidar la colabo-

ración público-privada en esta 

materia, no sólo por el principal 

objetivo de ampliar la base de 

servicios sanitarios disponibles 

para el ciudadano sino por el 

reflejo que tiene para las arcas 

públicas la actividad de estas 

empresas. Sin ir más lejos, desde 

IDIS calculan que la contribución 

del tejido empresarial sanitario 

(privado) ascendió en 2022 a 

939,17 millones de euros por el 

pago de Impuesto de Sociedades.  

EMPRESAS EN BREVE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



El sector sanitario, un motor económico y social
El sector sanitario es uno de los pilares clave de la economía española, a la que aporta el
10,4% del Producto Interior Bruto, muy próximo al del turismo y, por lo tanto, uno de los
principales motores económicos y sociales de España. Nuestro sistema sanitario está
formado por vasos comunicantes.

original

Javier Urzay, de Farmaindustria; Josune Méndez de Cruz, de AESTE; Luis Miguel Ávalos, UNESPA; Juan Abarca y

Marta Villanueva, de la Fundación IDIS; Carlos Rus, de ASPE; y Pablo Crespo, de FENIN. / M.G.

El sector sanitario es uno de los pilares clave de la economía  española, a la que aporta el

10,4% del Producto Interior Bruto,  muy próximo al del turismo y, por lo tanto, uno de los

principales motores económicos y sociales de España. La iniciativa privada en el sector salud

es una pieza incuestionable, debido a que impacta directamente en la provisión de bienes y

servicios en distintos ámbitos de la sociedad y en los sectores productivos de la economía del

país: no solo impulsa, promociona y cubre necesidades en el ámbito sanitario, sino que

desempeña un papel central en la generación de valor económico  (entre el 54% y el 58% del

gasto sanitario total precisa del sector privado para la prestación de los servicios), la creación

de empleo cualificado (con el 7,5% de asalariados en España), la promoción de la innovación

y la eficiencia (donde el 34,8% de las patentes presentadas fueron de carácter privado), así

como la atención al paciente, más allá del ámbito asistencial específico.

Nuestro sistema sanitario está formado por vasos comunicantes. No solo el sector público y el

privado, sino todos los subsectores que a su vez lo componen son vasos comunicantes entre

sí. Si se toman medidas que perjudican a un subsector en un momento determinado, por

cuestiones ideológicas, por ejemplo, no solamente se perjudica a este, sino también al resto y,

con ello, al conjunto de un sector que es esencial para el estado de bienestar de nuestro país

y uno de sus motores económicos. Así lo ha señalado Juan Abarca,  presidente del Instituto

para el Desarrollo e Integración de la Sanidad (Fundación IDIS), durante la presentación de

las conclusiones del informe  Monitor de la Actividad Empresarial en el Sector sanitario Español,

un trabajo desarrollado por la Fundación IDIS, apoyado en los datos de las organizaciones

sectoriales y de los diversos ministerios a los que involucra la actividad; datos que muestran lo

que supone para el país la actividad privada en un sector tan diverso como el sanitario y su

normalización dentro del propio sistema de salud, analizando con indicadores creados ad hoc

su impacto en cinco áreas de estudio -economía y crecimiento; empleo, empresa y equidad

social; industria, inversión e innovación; formación e investigación y asistencia sanitaria- con

repercusión en 11 ministerios.

Crecimiento económico
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El sector sanitario es uno de los pilares clave de la economía española, además, el gasto

sanitario privado supone el 3,1% del Producto Interior Bruto. La facturación de las empresas del

sector sanitario de impacto directo e indirecto supera los 75.134 millones de euros, lo que

representa el 5,58% del PIB total. Así, por ejemplo, es destacable que la gestión de hospitales

privados generó en 2022 un volumen de negocio de 12.400 millones de euros, con un

incremento del 5,5% respecto a 2021, la facturación de los seguros de salud en 2022 alcanzó

la cifra de 10.908 millones de euros (siendo el 0,81% del PIB de 2022).

Por otro lado, es reseñable que  la industria farmacéutica incrementó sus ventas al exterior en

un 55%, hasta alcanzar los  27.442 millones de euros, lo que representa el 7,1% del total de

exportaciones en España.

Empleo

Tal y como se extrae del informe, el sector sanitario privado agrupa a más de un millón de

asalariados en nuestro país  (impacto directo e indirecto). Se estima que el número total de

trabajadores en el sector asegurador para salud ascendería a 6.892 personas, los trabajadores

en oficinas de farmacia 70.122, que el sector sociosanitario agrupa a más de 160.000, el

sector tecnológico cerca de 130.500 puestos y la industria farmacéutica unos 259.000 empleos.

Por otro lado, el sector sanitario tiene un tejido empresarial de 198.869 compañías,  el 5,7% del

total de entidades en España, lo que le hace ser uno de los principales generadores e

impulsores de empleo. A nivel de equidad, es reseñable que el 60% de los profesionales en el

sector sanitario son mujeres  y que, gracias a la labor de las farmacias en el mundo rural, el

90% de la población en municipios rurales pequeños y el 70% de los micromunicipios tienen

acceso a servicios de salud.

Industria e innovación

Por otro lado, la  industria farmacéutica es también un sector estratégico en España por su

capacidad en el ámbito de  inversión en I+D, producción, exportaciones y empleo de calidad.

Tal como explicó la directora general de la Fundación IDIS,  Marta Villanueva, esta industria es

la  tercera fuerza exportadora de nuestro país con 103 plantas de producción y 1 de cada 5

euros invertidos en I+D por las empresas son aportados por el sector farmacéutico. Asimismo,

el sector de la biotecnología juega un papel importante en relación con la investigación,

debido a que se autorizaron más de 900 ensayos clínicos en España, de los cuales el 86%

está financiado con fondos privados.

La innovación en el sector salud acapara buena parte del interés de la ciencia en términos de

gasto, siendo el segundo sector que más financiación recibe, por detrás de la producción y

tecnología industrial. De hecho, el PERTE para la Salud de Vanguardia prevé un 19,5% de

fondos privados para I+D, la medicina personalizada, el dato y la transformación digital del

sector.

La apuesta de la Fundación IDIS por la transformación digital se refleja en la puesta en

marcha del proyecto miHC,  financiado con fondos privados, que permitirá la interoperabilidad

de los hospitales privados, así como el envío de la documentación clínica requerida en formato

digital a cualquier facultativo. Esto quiere decir que la adhesión de todos los grupos

hospitalarios permitirá que el 55,6% de los hospitales españoles tengan una interconexión de

los datos de historia clínica electrónica,  tal y como ha puntualizado Marta Villanueva.

Asistencia sanitaria

El 55,6% de los hospitales en España son de titularidad privada, lo que supone el  32% de las

camas  hospitalarias en España y el 70,5% de los centros sociosanitarios. Los hospitales

privados llevan a cabo el 31% de las cirugías y el 24% de las altas y las urgencias de nuestro

país. En términos de equipamiento médico de alta tecnología, el sector hospitalario privado

cuenta con el 52% de las resonancias magnéticas. Por otra parte, los hospitales privados con

conciertos sustitutorios llevaron a cabo cerca de 574 mil intervenciones quirúrgicas, más de 10
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millones de consultas y atendieron cerca de 2,5 millones de urgencias y más de 550 mil altas

hospitalarias.

Formación e investigación

Por último, el informe también muestra datos significativos como que  el 63,43% de
universidades españolas son privadas, de las cuales el 37,09% ofertan estudios en el ámbito de

la salud. Además, es relevante que el 27,7% de estudiantes de grado en ciencias de la salud

lo hicieron en un centro de titularidad privada, que el 34,54% de los másteres de salud están

impartidos por universidades privadas y que el 44,6% de los alumnos matriculados de grado

medio en estudios del ámbito sanitario y el 61,8% de grado superior lo hicieron en centros

privados.

En la presentación del informe han participado representantes de las organizaciones

sectoriales implicadas en el ámbito de la salud, dando soporte al trabajo de la Fundación IDIS

y analizando, desde su perspectiva, la aportación indispensable de sus áreas de actividad.

Josune Méndez,  secretaria general de la Asociación de Empresas de Servicios para la

Dependencia (AESTE), ha querido remarcar cómo el informe pone en valor la aportación del

sector de los cuidados a muchos de los retos que tenemos como sociedad -como pueden ser

la sostenibilidad del SNS o la necesidad de ofrecer un modelo de cuidados que dé respuesta

a las necesidades individuales de las personas- y porque profundiza en el conocimiento desde

una visión transversal, contribuyendo a dejar de lado el debate privado-público, lo cual

redunda en un mayor reconocimiento social del sector.

El presidente de la Alianza de la Sanidad Privada Española (ASPE), Carlos Rus,  por su parte,

ha incidido en el esfuerzo constante del sector asistencial hospitalario por asegurar la

excelencia en la atención médica priorizando la calidad y la atención personalizada, haciendo

mención a la alta capacitación y compromiso de los profesionales, como columna vertebral del

sistema. Junto con los profesionales, ha destacado el compromiso de los centros por la

innovación y la incorporación de tecnología puntera que les permite afrontar la alta

complejidad en la prestación de servicios.

Javier Urzay, subdirector general de Farmaindustria, puso el foco en la I+D como razón de ser

de la industria farmacéutica que cada año aumenta su inversión en nuestro país, batiendo su

propio récord en 2023, con 1.395 millones de euros, lo que supone el 20% de toda la I+D

industrial en España. Esta apuesta decidida por la investigación tiene su fundamento en un

exitoso modelo de colaboración público-privada, junto a hospitales y centros de investigación,

lo que ha conseguido situar a España como un referente en investigación clínica a nivel

internacional, además de fortalecer el tejido productivo y la autonomía estratégica abierta. Todo

ello, siempre, con el fin último de mejorar la salud, la calidad de vida y el bienestar de las

personas.

Desde la Federación Española de Empresas de Tecnología Sanitaria (FENIN), su secretario

general,  Pablo Crespo, considera que este trabajo de la Fundación IDIS confirma el papel

esencial que tiene la industria de tecnología sanitaria en la mejora de la salud y calidad de

vida de la población, en la generación de riqueza para nuestro país y nuestro liderazgo en la

salud digital del Sistema Nacional de Salud. Dado que las nuevas tecnologías sanitarias nos

van a permitir tener un sistema sanitario más moderno y eficiente, así como una población más

sana y productiva, es necesaria una cultura en la que la inversión en tecnologías sanitarias

sea una prioridad estratégica para conseguir una atención sanitaria más personalizada y con

mejores resultados en salud, ha asegurado.

El secretario general de la Unión Española de Entidades Aseguradoras y Reaseguradoras

(UNESPA), Luis Miguel Ávalos,  quiso dejar de manifiesto la involucración del sector

asegurador en la actividad sanitaria, desde su ramo de salud, por ofrecer tratamientos

innovadores con opciones terapéuticas complementarias y que facilitan el acceso a los

servicios sanitarios; unos servicios cuya prestación alivia la carga de trabajo de los centros

públicos, lo que vuelve a reseñar el papel de aliados, y no competidores, de los sectores

público y privado.
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Este análisis -concluyó Marta Villanueva- evidencia que hablar de iniciativa privada en sanidad

es hablar de mejora de la salud, pero también de motor de la economía, empleo, innovación

responsable, formación o colaboración. Y recuerda que la colaboración público-privada es

imprescindible en la mayoría de los sectores clave a nivel social, y por supuesto en el sector

sanitario también. Por eso hay que normalizarla, porque es la propia actividad sanitaria la que

hace inevitable que se produzca la colaboración. Si esta falla, falla la actividad, falla el

sistema y se perjudica a toda la sociedad.
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Los sectores público y privado unen fuerzas para hacer más

competitiva la industria andaluza con renovables y electrificación
Los sectores público y privado unen sus fuerzas para hacer más competitiva la industria

andaluza a base de impulsar la electrificación del sector y el desarrollo de las energías

renovables. Entre otros recursos, Andalucía tiene 3.000 horas de sol al año y 161 parques

eólicos que generan cada día la electricidad consumida por dos millones de hogares.

original

Jornada de Aelec en la CEA

Los sectores público y privado unen sus fuerzas para hacer más competitiva la industria

andaluza a base de impulsar la electrificación del sector y el desarrollo de las energías

renovables. Así lo han explicado hoy sus representantes durante la jornada organizada por la

Asociación de Empresas de Energía Eléctrica (aelc), que ha servido para analizar en

profundidad la oportunidad económica, laboral y social que supondría para la comunidad

autónoma situarse como referente de la industria renovable. El evento celebrado en la sede

sevillana de la Confederación de Empresarios de Andalucía (CEA), al que han acudido la

viceconsejera de Industria, Energía y Minas, Ana María Vielba, y la viceconsejera de

Universidad, Investigación e Innovación, Lorena Garrido, ha contado también con la

participación de destacados profesionales del sector empresarial andaluz.

Los participantes de la jornada Tejiendo redes desde el territorio: transición ecológica y

reindustrialización en Andalucía han insistido en que el sector industrial andaluz, a pesar de

ser el que menos crece en la región justo por detrás del sector primario, cuenta con recursos

naturales y geográficos únicos para situarse a la vanguardia de la industria sostenible a nivel

nacional. Entre otros recursos, Andalucía tiene 3.000 horas de sol al año y 161 parques

eólicos que generan cada día la electricidad consumida por dos millones de hogares. Con

esos recursos, los expertos han sido unánimes: Hay que actuar ya, rápido y de forma

coordinada para que Andalucía aproveche todo su potencial y se sitúe como referencia estatal

de la industria verde.

En torno a la colaboración público-privada y a la necesidad de actuar con determinación ha

girado el discurso de la viceconsejera de Industria, Energía y Minas de la Junta de Andalucía,

Ana María Vielba, encargada de la apertura institucional: Jornadas como ésta son muy útiles,

ya que nos sirven para aprender. Desde la Administración necesitamos saber qué hace el

sector industrial para ayudar con más precisión y así acertar en la estrategia que

desarrollemos. Estamos convencidos de que la colaboración público-privada es la clave del

éxito, esencial para alcanzar los objetivos de descarbonización, precisó. Vielba insistió en que

Andalucía lo tiene todo para desarrollar un sector industrial imbatible y en ese sentido estamos
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trabajando para generar el mayor número posible de recursos propios.

Descarbonización de la industria: trabajo en equipo

Después de la intervención inicial de la viceconsejera, la primera mesa de la jornada ahondó

en la necesidad de un trabajo conjunto entre los sectores público y privado para impulsar la

descarbonización de la industria andaluza. El director de Permisos y Desarrollos de Proyectos

Mineros de Riotinto Atalaya Minning, Fernando Araúz de Robles, destacó que la colaboración

que tenemos con la Administración no puede ser mejor, para ser honestos, y eso es muy

importante para el desarrollo industrial que necesita Andalucía. En ese sentido también se

manifestó el secretario general de la Confederación de Empresarios de Andalucía (CEA), Luis

Fernández-Palacios: Tenemos la materia prima, sol y viento, pero además tenemos las

empresas precisas para convertirnos en una referencia del sector industrial.

Fernández-Palacios ha insistido en que hay que ser capaces de llegar a las empresas y que

las empresas tengan la capacidad de ser más electrointensivas y, a partir de ahí, potenciar su

actividad fomentando las relaciones con la Administración Pública. Por su parte, el director de

Innovación y Tecnología de Isotrol, José  García Franquelo, explicó que Andalucía tiene una

gran oportunidad y creo que esa palabra, oportunidad, es clave para explicar la situación en la

que estamos. Andalucía tiene los recursos y una cadena de valor con gran potencial, ahora

sólo hace falta creérnoslo, ya que el resultado que podemos dar desde la región es sin duda

diferencial.

Desde el punto de vista técnico, los expertos han demandado mecanismos de financiación y

ventajas fiscales para el desarrollo de inversiones en electrificación,

la adopción de mecanismos para viabilizar la incorporación de soluciones de almacenamiento

que habiliten la plena integración de la generación renovable, el impulso de una red eléctrica

que acompañe a la demanda industrial en su electrificación o el desarrollo de la cadena de

valor europea y nacional de equipos asociados a la transición energética, con ayudas fiscales

directas.

Innovación y talento, claves de la transformación verde

La segunda mesa del día ha analizado la importancia de la innovación y el capital humano a

la hora de completar la transformación verde, más en una comunidad autónoma que sólo tiene

al 8% de su población empleada en el sector industrial, por debajo de la media nacional con

el 11%. Ese binomio de innovación y personas como clave de futuro ha sido tratado

ampliamente por la directora de Desarrollo de Negocio y Soporte de Valor de Andalucía

TRADE, Rocío Muñoz:

Andalucía ya es un referente en energías renovables, pero hay margen para seguir creciendo y

aprovechar la oportunidad que tenemos ante nosotros. La conjunción de talento e innovación

es esencial para marcar el paso a nivel nacional. Por su parte, el responsable de Energía y

Medio Ambiente de la Corporación Tecnológica de Andalucía (CTA), Germán López, ha

explicado que hay temas transversales muy importantes en el que el I+D+i es esencial. Hay

mucho hecho, pero también hay mucho por hacer y un punto de partida esencial es la

colaboración entre la Universidad y las empresas para que el campo académico nutra de

manera constante el campo empresarial e industrial.

Así, la innovación y las nuevas ideas siempre estarán presentes en nuestras empresas y en

sus modelos de negocio. El binomio innovación y talento también ha tenido un lugar

destacado en las palabras de la head of Employee Experience and Engagement Fujitsu

Technology Solutions, Rosa Rubio: El tema del capital humano y el talento es clave, ya que

nuestro sector es de pleno empleo. Nos reinventamos constantemente para que las personas

que se incorporan al mercado laboral en nuestro sector tengan estímulos que les sirvan para

compartir con nosotros su mejor talento. Por supuesto, necesitamos conductos más fluidos con

las universidades para fomentar ese talento diferencial que hay en Andalucía, un talento que

nos sitúe siempre como referencia de la innovación.
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Del mismo modo, el consejero técnico de la Dirección General de Fomento de la Innovación

de la Junta de Andalucía, Marcos Pérez, significó que la mejor manera de liderar es innovar y

poseer las infraestructuras necesarias, ya que nos significa como una comunidad autónoma

que apuesta por cuestiones concretas que la hacen diferencial y no hay mejor manera de

diferenciarse y de ostentar ese liderazgo que apostar siempre por la innovación.

A lo largo de la jornada, los ponentes también se han detenido en la necesidad de adoptar

tecnologías eléctricas ya maduras que mejoran la eficiencia y las reducciones del consumo

energético de Andalucía, esenciales para reducir las emisiones y mejorar la competitividad del

sector industrial, según lo comentado en la segunda mesa. Conclusiones que también han

encontrado espacio en el cierre institucional a cargo de la viceconsejera de Universidad,

Investigación e Innovación de la Junta de Andalucía, Lorena Garrido, quien ha destacado que

el futuro sostenible pasa por el mundo del conocimiento y, por tanto, de la universidad; en ese

sentido, creemos que la colaboración entre la parte académica y la parte empresarial es

esencial para llegar a tiempo a los compromisos de descarbonización.
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Juan Parejo 

Una Semana Santa en la que la 
limpieza, el ornato y la estética 
y la movilidad estén garantiza-
das. Estas son las premisas con 
las que trabaja la delegación de 
Fiestas Mayores del Ayunta-
miento de Sevilla, cuyo respon-
sable, Manuel Alés, informó 
ayer del dispositivo que se pon-
drá en marcha. Como noveda-
des, hay que destacar que en los 
próximos días se va a retran-
quear todo lo posible el gran an-
damio de la Plaza de la Concor-
dia que mantiene completa-
mente cortado el tráfico peato-
nal en esta zona sensible por la 
que transcurren varias cofra-
días. También se reforzará de 
manera importante la limpieza, 
con la eliminación generalizada 
de pintadas; y el ornato, con la 
novedad de que se tendrán que 
apagar los escaparates de los 
comercios al paso de las proce-
siones. Garantizar 
la movilidad es otra 
de las obsesiones 
del Ayuntamiento. 
Ya se anunció que se 
actuará contra las 
sillitas y las perso-
nas sentadas en la 
vía pública, primero 
mediante pedago-
gía y sensibiliza-
ción, y si fuera nece-
sario, con sancio-
nes. Además, el 
Ayuntamiento espe-
ra mejorar el discu-
rrir del público en 
determinados pun-
tos conflictivos, por 
lo que está a la espe-
ra de que la Policía 
Nacional le facilite 
las zonas en las que 
habrá aforamientos 
y vías de evacuación 
para hacer las suge-
rencias que conside-
re oportunas.  

Ya eran conocidas 
algunas de las medi-
das que el Ayunta-
miento pondrá en 
marcha para la pró-
xima Semana San-
ta, la primera del al-
calde Sanz. Se man-
tendrán las restricciones hora-
rias y para vender alcohol du-
rante la Madrugada, aunque 
Alés insistió en que se ha am-
pliado media hora el horario y 
las calles en las que los estable-
cimientos podrán abrir si lo de-
sean. También se informó hace 
unos días del especial celo que 
se pondrá este año para la eli-
minación de obstáculos en la 
vía pública, entendiéndose co-
mo tal la instalación de sillitas 
en algunas zonas o la presen-
cias de personas apostadas en el 
suelo esperando para ver las co-
fradías. “La Semana Santa es 
una fiesta viva y en los últimos 
años estamos viendo cómo la 
forma de ver o esperar a las co-
fradías sentado en el suelo o en 
las sillitas supone un obstáculo 
importante y peligroso, sobre 
todo en los cruces. Ahora la Po-
licía Local cuenta con títulos 

habilitantes para poder sancio-
nar si fuera necesario”. 

Alés aseguró que ya se ha 
puesto en marcha una campaña 
de sensibilización para erradi-
car esta práctica. Antes de llegar 
a imponer una multa, que sería 
de 120 euros como recoge la lla-
mada ordenanza de la conviven-
cia, se actuará con pedagogía pi-
diendo a las personas que de-
pongan su actitud. A la lista de 
calles en las que no se permitirá 
la instalación de sillas (Laraña-
Orfila, José Gestoso-Lasso de la 
Vega, Plaza del Duque, Cuna-
Acetres-Rivero, Villegas, Sagas-
ta, Córdoba, Francos, Chapine-
ros, Alemanes, Argote de Moli-
na, Arfe, Altozano, San Jacinto, 
Gerona, Jerónimo Hernández, 
Alcázares, Baños, Plaza de la 
Gavidia, Rioja, Santa Bárbara, 
Trajano, Águilas y Plaza de Pila-
tos) se podrán añadir otras. En 

este punto, el delegado declaró 
que también se podría interve-
nir si fuera necesario en las ca-
lles Pureza y Resolana, donde se 
han visto estampas poco edifi-
cantes en los últimos años. 

MÁS DE 2.000 
OBSTÁCULOS DETECTADOS 

Manuel Alés reveló que desde el 
Ayuntamiento se han gestiona-
do 2.200 obstáculos en las dis-
tintas calles por las que discu-
rren las cofradías. En cuanto a 
los andamios, hay tres que preo-
cupaban especialmente. El de 
mayores dimensiones es el de la 
obra de la antigua iglesia de San 
Hermenegildo, en la Plaza de la 
Concordia. Se trata de una in-
tervención promovida por el 
Ayuntamiento. Por ello, y en co-
ordinación con los Bomberos, la 
Policía Local y la Gerencia de 
Urbanismo, se va a retranquear 

todo lo posible para garantizar 
el buen discurrir de las cofra-
días y que las personas puedan 
cruzar por esta plaza, algo que 
ahora no se puede hacer. Otro 
de los andamios conflictivos, el 
de la calle Parras esquina con 
Relator, ya ha sido desmontado; 
mientras que el tercero, en la 
calle Cuna, se quitará en los 
próximos días. 

Los Bomberos han supervisa-
do ocho cornisas de la calle Sier-
pes y algunas de la Campana. Se 
han realizado más de 40 obras de 
cara a la Semana Santa, al mar-
gen del día a día de la ciudad, en 
los puntos por donde discurren 
las hermandades. 

También en lo relativo a la mo-
vilidad y los obstáculos, Alés 
abundó que es prioritario para 
el Ayuntamiento que las calles 
no estén “amuralladas”. Por 
ello, han pedido a la Policía Na-

cional, como responsable de la 
seguridad ciudadana, que infor-
me de la calles que estarán afo-
radas, y principalmente, de las 
que serán vías de evacuación: 
“Nos preocupan estas vías de 
emergencia. Nosotros daremos 
nuestras recomendaciones 
cuando las conozcamos. No po-
demos convertir Sevilla en una 
ciudad amurallada”. 

LA IMPORTANCIA DE LA 
ESTÉTICA Y LA LIMPIEZA 

El buen estado de las calles por 
las que discurrirán las procesio-
nes es otra de las prioridades 
del Ayuntamiento para la próxi-
ma Semana Santa. Para ello, se 
le pedirá a los comercios que 
apaguen sus escaparates, ade-
más de los rótulos, al paso de las 
cofradías. Alés puso especial 
énfasis en el cambio de las faro-
las de carretera de muchas ca-
lles del centro por otras de tipo 
fernandino. 

Para mantener el 
ornato es también 
muy importante ga-
rantizar la limpieza. 
El delegado puntua-
lizó que se hará un 
gran esfuerzo. Se fir-
marán 412 contratos 
de refuerzo en Lipa-
sam. En total serán 
811 personas y 299 
vehículos los que 
funcionen durante 
la Semana Santa, 
Alés destacó que se 
aumentó un 133% el 
servicio para quitar 
la cera. El número de 
máquinas que reali-
zan esta labor ha pa-
sado de 3 a 7. “El año 
pasado hubo varios 
accidentes. Por ello, 
durante las noches 
se va a eliminar la ce-
ra en las zonas más 
proclives a los per-
cances y tras la Se-
mana Santa seguire-
mos actuando hasta 
su eliminación por 
completo”. 

La retirada de las 
pintadas ha aumen-
tado en los últimos 
días en las calles por 

las que discurren las procesio-
nes, como la eliminación de car-
teles adhesivos de distintos so-
portes. El dispositivo de limpie-
za se completa con la instala-
ción de 784 nuevas papeleras 
(habrá 1.900 en total) y 155 
contenedores de refuerzo, y se 
repartirán  80.000 bolsas para 
los residuos y otras tantas pape-
leras. Igualmente, se aumenta-
rán los baldeos y la inspección y 
el control de las fuentes de agua 
potable. Emasesa instalará tam-
bién 19 puntos de avitualla-
miento de agua durante las dis-
tintas jornadas. 

AMPLIACIÓN DE  
LOS HORARIOS EN  
LA HOSTELERÍA 

Alés indicó que tras las peticio-
nes de los hosteleros se ha am-
pliado en media hora –hasta las 
02:00– el horario de apertura 

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El gran andamio de la Plaza de la Concordia que se retranqueará en los próximos días.

La Semana Santa 
de la movilidad, el 
ornato, la estética   
y la limpieza
l El Ayuntamiento eliminará la cera de las calles  
más problemáticas tras cada jornada l El andamio  
de la Concordia se retranqueará en los próximos días
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de los bares durante la Madru-
gada, como ya se informó. En 
este caso, incidió que durante la 
Madrugada se ha aumentado el 
número de calles en los que po-
drán abrir sus puertas, como la 
Campana, la Cuesta del Rosa-
rio, Sierpes, General Polavieja y 
Albareda, y la avenida de la 
Constitución (en el tramo desde 
la Plaza Nueva a la calle Almi-
rantazgo). 

También en coordinación con 
los hosteleros, se ha decidido 
ampliar en una fila el número de 
veladores que se puede poner en 
la Encarnación hasta las 13:00. 
En el caso de la Alameda, se in-

corpora al plan de veladores solo 
para la Madrugada y con el nue-
vo cambio de recorrido de la Ma-
carena. En la calle Albareda, los 
establecimientos han llegado a 
un acuerdo para situar la fila de 
veladores en el lado izquierdo de 
la calle desde Tetuán hasta Jaén. 

Por lo demás, y como cada 
año, una hora antes de la llegada 
de la cruz de guía habrá que des-
montar las terrazas y no se podrá 
consumir en la calle. Las tiendas 
de conveniencia tampoco po-
drán dispensar hielo, latas o be-
bidas en recipientes de cristal 
desde una hora antes de que lle-
gue la procesión. 

YA ESTÁ EN MARCHA  
EL PLAN DE TRÁFICO 

El Ayuntamiento ha adelantado 
a esta semana la entrada en fun-
cionamiento del plan de tráfico 
y movilidad que se desarrolla en 

tres fases: del 11 al 18 de marzo, 
del 19 al 23 y del 24 (Domingo 
de Ramos) al 1 de abril (Lunes 
de Pascua). Entre otras cuestio-
nes, se amplía el horario de car-
ga y descarga y las zonas: Almi-
rante Lobo y la Gavidia. 

En cuanto al transporte públi-
co, Tussam incrementará su 
oferta un 17% con respecto a 
una semana normal y un 3% so-
bre la Semana Santa de 2023. A 
partir del lunes 18, las líneas 13 
y 14 tendrán su terminal en la 
Alameda; y la 27 y 32, en Ponce 
de León. Durante la Semana 
Santa, todas las líneas con ter-
minación en Ponce de León pa-
san a la Puerta Osario. El Metro-
centro, por su parte, se limita al 
Archivo de Indias. Se añade una 
nueva parada provisional de ta-
xis en Paseo de Roma frente al 
Hotel Alfonso XIII. 

DISPOSITIVO SANITARIO 

Habrá cinco puntos fijos en la 

Plaza Nueva, la Concordia, Au-
gusto Plasencia, la Capillita de 
San José y el Archivo de Indias. 
Además, habrá tres equipos mó-
viles en la Campana, Sierpes y 
la calle García de Vinuesa en su 
confluencia con la Avenida de la 
Constitución. En total, serán 35 
los profesionales sanitarios los 
que estarán preparados para 
cualquier eventualidad. El dis-
positivo contará también con el 
Centro de Atención al Costalero 
en la Casa de las Sirenas (Ala-
meda de Hércules) o puntos de 
lactancia, como el de la Plaza 
Nueva. 

ABSOLUTA CONFIANZA 
CON LA POLICÍA LOCAL 

Por último, Alés se mostró con-
fiado en que se resuelva el con-
flicto por el que la Policía Local 
ha decidido en asamblea no rea-
lizar servicios extraordinarios y 
trabajar sólo según el calenda-
rio. “Confiamos plenamente en 
ellos porque siempre han pres-
tado un servicio impecable. 
Confío en ese acuerdo, pero 
siempre hay un Plan B. Ya he-
mos visto a Protección Civil en 
algunos vía crucis donde ha he-
cho falta”, finalizó.

M. G. 

El delegado Manuel Alés durante la rueda de prensa.

El Ayuntamiento ha 
pedido a las tiendas que 
apaguen los escaparates 
al paso de las cofradías

Se reforzará la  
plantilla de la  
empresa de limpieza 
con 412 trabajadores
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
os planes de prevención que 
realizan las empresas sufri-
rán un cambio radical después 
de que el Ministerio de Traba-

jo obligue a los empresarios a inte-
grar la perspectiva de género en las 
actuaciones de prevención que lleven 
a cabo. Evaluación de riesgos, planes 
de formación, acciones preventivas, 
estadísticas... todas deberán diferen-
ciarse por sexos. Así figura en la re-
forma de las leyes de prevención que 
ha preparado el departamento que 
dirige Yolanda Díaz, que dan respues-
ta, a su vez, a la Estrategia de Seguri-
dad y Salud en el Trabajo 2023-2027 
aprobada por el Gobierno el pasado 
año. 

«La igualdad no es un mantra, es 
una necesidad», defendió Yolanda Díaz 
pocos meses después de ser nombra-
da vicepresidenta segunda en 2021. 
Antes ya había puesto en marcha las 
leyes de igualdad retributiva y los pla-
nes de igualdad junto a la exministra 
Irene Montero; ahora ha centrado el 
foco en reforzar el papel de la mujer 
en los planes de prevención en las em-
presas. Los cambios que se están pre-
parando darán un vuelco para obli-
garlas a integrar la perspectiva de gé-
nero en sus actividades de prevención 
y para promover la igualdad.  

Según figura en las modificaciones 
remitidas por Trabajo al diálogo so-
cial, a las que ha tenido acceso ABC, 
con la nueva ley los empresarios de-
berán trazar «objetivos específicos 
dirigidos a promover la igualdad en 
todas las actuaciones, a todos los ni-

La empresa deberá incluir 
la perspectiva de género en 
sus planes de prevención

veles y en todas sus fases: en el plan 
de prevención, en la evaluación de 
riesgos, la planificación preventiva, 
en la vigilancia de la salud, en las ac-
tividades de formación e información 
y en el resto de actuaciones preven-
tivas que se realicen». Y se añade: «la 
recogida de datos que se realice para 
el desarrollo de la actuación preven-
tiva se llevará a cabo desagregando 
por sexo y el análisis de las diferen-
cias que se encuentren en los datos 
se realizará desde un marco que re-
conozca la diversidad».  

Las modificaciones previstas por 
los técnicos del ministerio en la ley 
actual atañen también a la evalua-
ción de los riesgos en el empleo para 
precisar que «cualquier puesto de tra-
bajo deberá estar ocupado por hom-
bres o por mujeres». La variable del 
sexo deberá ser incluida «de forma 
sistemática» en las estadísticas, en-
cuestas y recogida de datos o plan-
teamiento de conclusiones o resulta-
dos que se lleven a cabo.      

Trabajo de embarazadas 
Además, se detalla que en la evalua-
ción de riesgos se deberán tener en 
cuenta los factores de naturaleza psi-
cosocial, incluidos aquellos que pue-
dan guardar relación con las condi-
ciones de trabajo que puedan afectar 
a las circunstancias y responsabili-
dades familiares.  

Y se agrega también que en la cita-
da evaluación de los riesgos se tendrá 
en cuenta «expresamente» la posibili-
dad de que el puesto de trabajo pueda 
estar ocupado por una trabajadora em-
barazada o en situación de lactancia, 
«tomando en consideración todas las 
condiciones de trabajo del puesto y, en 
particular, la exposición a los distin-
tos agentes físicos, químicos y bioló-
gicos, así como la organización del tiem-
po de trabajo y la existencia de traba-
jo nocturno o por turnos».    

La perspectiva de género tiene un 
papel protagonista en las modifica-
ciones que quiere emprender la vice-
presidenta segunda, pero también 
quiere que prosperen otras modifica-
ciones legales que supondrán un giro 
de 180 grados en la actividad de las 
empresas, sobre todo de las pymes. 
Una de ellas es eliminar la posibili-
dad que tienen ahora los empresarios 
con 11 y 25 trabajadores de asumir 
personalmente la actividad preven-
tiva, que sólo podrán asumir cuando 
dirijan empresas de hasta 10 trabaja-
dores.  

La idea es que en estos casos se de-
signe un trabajador para sumir la ac-
tividad preventiva o, en su defecto, 

REFORMA DE LA LEY DE RIESGOS LABORALES 

∑ Trabajo eliminará la opción que ahora tienen el empresario 
de asumir personalmente las actividades preventivas cuando 
cuenta con entre 11 y 25 trabajadores 

Promover la igualdad 
como objetivo 

La perspectiva de género tendrá 
que integrarse en las actuaciones 
preventivas. Los empresarios 
estarán obligados a promover la 
igualdad en todas las actividades 
que realicen.  

LAS MODIFICACIONES

La vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz  // JAIME GARCÍA

Planificación de  
la prevención por sexos 

La variable sexo deberá ser inclui-
da «de forma sistemática» en las 
estadísticas, encuestas y recogida 
de datos o planteamiento de 
conclusiones o resultados que se 
lleven a cabo.

Externalizar  
las actuaciones 

Se eliminará la posibilidad que 
tienen ahora los empresarios con 
entre 11 y 25 trabajadores de 
asumir personalmente la actividad 
preventiva, que quedará sólo para 
menos de diez empleados.  

Certificar la salud  
del trabajador 

Se implantará un modelo de 
historial clínico-laboral del 
trabajador que incluya el historial 
de vigilancia de la salud a la que 
ha sido sometido en su vida 
laboral.
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para actuar como interlocutor con los

servicios de prevención externos

(SPA), además de analizar y poten-

ciar «fórmulas para mejorar la ges-

tión de la prevención en las empre-

sas».  

A criterio del Gobierno  

Las nuevas obligaciones de los em-

presarios irán más allá de vigilar la

salud de sus trabajadores respecto a

los riesgos en el trabajo. La norma re-

serva al Ministerio de Trabajo deter-

minar los sectores en los que el em-

presario deberá hacer mayor segui-

miento del trabajador. «En los

supuestos que sean necesarios por la

tipología del trabajo, se implantará

un modelo de historial clínico-labo-

ral de la persona trabajadora que in-

cluya el historial de vigilancia de la

salud a la que ha sido sometida en su

vida laboral (documento de intercam-

bio de información sanitaria). 

      El Gobierno justifica la modifica-
ción normativa en facilitar su aplica-

ción de la ley en las pymes, especial-

mente en las pequeñas empresas «con

el objetivo de mejorar y favorecer la

integración de la prevención, a tra-

vés de un equilibrio adecuado entre

recursos propios y ajenos en la orga-

nización preventiva». Ahora, Yolan-

da Díaz intentará llegar a un acuer-

do en el diálogo social y cerrar un pac-

to con sindicatos y empresarios. Con

los últimos no será tan fácil. 
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Andalucía reafirma el compromiso con la industria de la defensa
El consejero de Universidad, Investigación e Innovación, José Carlos Gómez Villamandos, ha

reafirmado el compromiso con el impulso a la innovación y la formación de capital humano

en el sector de la defensa y ha destacado su capacidad de liderazgo de esta industria en el

sur de Europa. La situación geoestratégica, que pivota actualmente sobre la seguridad y la

defensa, y la apuesta tanto de la comisión Europea como de la OTAN de aumentar el gasto

en defensa generará nuevas oportunidades de riqueza y empleo, ha apuntado el consejero.

original

El consejero de Universidad, Investigación e Innovación, José Carlos Gómez Villamandos, ha

reafirmado el compromiso con el impulso a la innovación y la formación de capital humano en

el sector de la defensa y ha destacado su capacidad de liderazgo de esta industria en el sur

de Europa.

Así lo ha puesto de manifiesto durante su participación en el acto inaugural de la comisión de

defensa de la Asociación Española de Empresas Tecnológicas de Defensa, Seguridad,

Aeronáutica y Espacio (TEDAE), donde ha puesto también el acento en que la comunidad

reúne todos los requisitos para consolidarse como eje estratégico de innovación para

cohesionar la industria de la defensa en el sur de Europa, ha informado en un comunicado su

departamento.

La situación geoestratégica, que pivota actualmente sobre la seguridad y la defensa, y la

apuesta tanto de la comisión Europea como de la OTAN de aumentar el gasto en defensa

generará nuevas oportunidades de riqueza y empleo, ha apuntado el consejero.

En este sentido, ha sostenido que Andalucía se encuentra en una posición de privilegio para

aprovechar esta coyuntura, ya que dispone de un tejido empresarial altamente innovador en

esta área capaz de desarrollar productos y servicios de gran valor tecnológico en todas las

esferas: naval, terrestre, aéreo y espacial.

Además, ha señalado que la actividad empresarial se apoya en grandes compañías tractoras y

en su industria auxiliar, aludiendo a las fortalezas de Airbus, Dynamics European Land

Systems-Santa Bárbara Sistemas, Mades, Navantia o Aertec.

También se ha referido al potente sistema público universitario, capacitado para aportar perfiles

competitivos a esta industria en áreas de conocimiento relacionados con esta materia, como

son las TIC, la ciberseguridad o la inteligencia artificial y se nutre de las aportaciones de los

126 grupos de investigación que trabajan en tecnologías de producción, física, química y

matemáticas, ámbitos que guardan relación con la defensa.

Al margen del músculo empresarial y la capacidad investigadora y de formación que

caracteriza a la región, el consejero de Universidad ha destacado otras ventajas competitivas

como el liderazgo en proyectos estratégicos de carácter militar como la Base Logística del

Ejército de Tierra (BLET) en Córdoba y el Centro Tecnológico de Desarrollo y Experimentación

(CETEDEX) en Jaén.

Se ha referido también a otras iniciativas como son el Centro de Ensayos para Sistemas No

Tripulados (CEUS) en Huelva o el Centro de Innovación de Vehículos Aéreos No Tripulados y

Movilidad Aérea Urbana (CUAM) de Sevilla.

A estas infraestructuras se añaden, igualmente, otros agentes relevantes, como son los centros

experimentales, con el Centro de Vuelos Experimentales de Vehículos no Tripulados de

Villacarrillo (Jaén); o las cuatro dotaciones del Instituto Nacional de Técnica Aeroespacial

(INTA) como principales exponentes.
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ANTONIO RAMÍREZ / JAVIER GONZÁLEZ 
MADRID 

Las empresas del Ibex 35 ganaron el 

año pasado 51.527 millones de euros, 

un 8,5% menos que los beneficios de 

56.206 millones obtenidos en 2022. No 

fue un mal ejercicio el 2023 para las 

firmas españolas de mayor cotización 

en Bolsa, sobre todo para la banca, que 

disparó sus ganancias por el creci-

miento del precio del dinero urdido 

por las sucesivas subidas de los tipos 

de interés del Banco Central Europeo. 

El decrecimiento, sin embargo, se ex-

plica por las pérdidas de Telefónica 

frente a los más de 2.000 millones que 
ganó  en 2022, y el entorno bajista de 

precios al que han vuelto la electrici-

dad y los combustibles, que han he-

cho que las energéticas hayan visto re-

cortado su resultado neto. 

La caída del sector energético no 

fue precisamente baladí y el beneficio 

llegó a reducirse un 18,2% hasta los 

11.920 millones de euros (ver gráfico). 

Tan solo Iberdrola (+10,6%) y Naturgy 

(+15%) consiguieron mejorar su resul-

tado frente al año anterior. El recorte 

del beneficio más severo lo sufrió En-

desa tras ganar 742 millones de euros, 

un 70% menos que los 2.541 millones 

registrados en el año anterior.  

La firma propiedad al 70% de la ita-

liana Enel justificó este descenso por 

un laudo arbitral sobre un contrato 

de suministro de gas con Qatar y por 

el aumento de la factura fiscal debi-

do al impuesto extraordinario a las 

energéticas aprobado en 2022 por el 

Gobierno de Pedro Sánchez, que gra-

va el 1,2% de los ingresos liberaliza-

dos de las energéticas. El ‘impuesta-

zo’, que ha sido prorrogado durante 

2024, le costó a Endesa el año pasa-

do unos 208 millones de euros, según 

los cálculos del grupo. A finales de oc-

tubre del año pasado, la recaudación 

total de la Agencia Tributaria por este 

gravamen ascendía a 1.644 millones 

de euros. 

También han visto caer su nivel de 

beneficio Redeia (antigua Red Eléctri-

ca. -46%) y Enagás (-8,7%), ambas con 

representación del Estado a través de 

la SEPI. En ambas sociedades, tam-

bién ha influido el recorte de los in-

gresos regulados que en el caso de Ena-

gás se redujeron en 48 millones de eu-

ros.  

El año de abundancia se lo llevó en 
2023 la banca, que registró un benefi-

cio récord de 26.355 millones, un 26% 

más que en el ejercicio anterior gra-

cias al encarecimiento de los créditos 

por las subidas de los tipos de interés 

de los bancos centrales. De hecho, fue 

el Santander quien obtuvo las mejo-

res cuentas de todo el Ibex, tras ganar 

11.076 millones de euros el año pasa-

do, su mejor resultado histórico y un 

15% más que en 2022.  

No quedó demasiado atrás el BBVA 

que con 8,019 millones y un avance del 

25%, fue la segunda empresa del selec-

tivo español de referencia con mayor 

nivel de ganancias. En el cuarto lugar, 

tras Inditex (5.395, +30%) quedó Caixa-

bank con un resultado neto de 4.803 

millones de euros (+53%) y también 

dentro del top 10 se ubicó Banco Sa-

badell (+55%) al ganar 1.332 millones 

de euros. El círculo lo cerró Bankinter 

con 845 millones de euros de benefi-

cio (+50%) y Unicaja con 267 (+2,69%) 

a pesar de que el sector también se vio 

perjudicado por el impuesto extraor-

dinario a las ganancias del Gobierno 

con el que entre enero y octubre de 

2023 recaudó unos 1.260 millones de 

euros. 

El turismo se lanza 
Pero en lo que avance se refiere fue 

IAG, la matriz de Iberia, la clara ven-

cedora tras  multiplicar por seis su be-

neficio gracias al ‘boom’ turístico que 

vive el sector tras la pandemia con el 

que también se frotaron las manos 

Aena (+81%) y Amadeus (+69%). En el 

caso del gestor aeroportuario semipú-
blico se trata de su mayor ganancia 

histórica, 1.631 millones. 

Cuatro en pérdidas 
Pero no todo fueron rendimientos po-

sitivos para las grandes cotizadas es-

pañolas. Hasta cuatro empresas cerra-

ron en números rojos frente a la úni-

ca que lo hizo en 2022, Cellnex, que 

reeditó idénticas pérdidas en 2023 (-

297 millones). Colonial (-1019 millo-

nes) y Merlin (-84) millones se vieron 

perjudicados por el deterioro de sus 

activos inmobiliarios. Por su parte, Te-

lefónica obtuvo un resultado negati-

vo de 892 millones de euros pese al au-

mento del 1,6% de los ingresos por el 

ERE en España y el deterioro del fon-

do de comercio de su filial en el Reino 

Unido.

Los beneficios del Ibex 
caen un 8,5% en 2023 
por las energéticas

∑ Las grandes empresas 
ganan 51.527 millones 
de euros, 5.000 millones 
menos que en 2022

Las energéticas ganaron un 
18% menos por la tendencia 
bajista del precio de la luz 
durante 2023, tras un año de 
récord tarifario 

Solo cuatro empresas de las 
35 del Ibex acabaron 2023 
en números rojos: Cellnex, 
Telefónica, Colonial y 
Merlin

ABC
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

La ampliación del metro de Sevilla en-

trará en fase de ejecución en un mes 

con el inicio de las obras en Pino Mon-

tano y la construcción de la primera 

parada. Será en abril cuando comien-

cen estos trabajos, como anunció ayer 

la consejera de Fomento, Rocío Díaz, 

en el Foro ABC-Acciona sobre infraes-

tructuras celebrado en La Galería. Tras 

la construcción del ramal técnico, que 

es la parte del trazado que va en su-

perficie desde las cocheras hasta la 

primera estación, las constructoras 

que se adjudicaron este contrato, va-

lorado en 96 millones de euros, empe-

zarán a trabajar sobre el terreno para 

avanzar con el proyecto más deman-

dado por los sevillanos. 

La consejera señaló que se han dado 

pasos decisivos para la ampliación del 

metro después de muchos años de pa-

rálisis. Desde la firma del convenio de 

financiación con el Estado, el Gobier-

no andaluz «ha impulsado actuacio-

nes que se acercan ya a los 465 millo-

nes de euros y van a permitir la cons-

trucción del 63% del trazado» entre 

Pino Montano y Prado de San Sebas-

tián. La intención es con las dos lici-
taciones que se han publicado y la que 

se está preparando, las obras lleguen 

en el menor plazo posible hasta el hos-

pital Macarena y se prepare el terreno 

antes de adentrarse en la Ronda His-

tórica. 

Rocío Díaz reiteró que estos nuevos 

trabajos que darán comienzo en abril 

se adjudicaron por 96 millones de eu-

ros. En concreto se trata del subtramo 

1, que comprende el viario a su paso 

por Pino Montano, incluyendo parte 

del ramal técnico y el paso por la Ron-

da Supernorte (SE-20).  

Otra de las cuestiones que avanzó 

en el Foro ABC-Acciona fue el estado 

del trámite de la segunda licitación de 

la línea 3, que también se adjudicará 

en breve. «En la mañana de ayer –por 

el martes– se abrió el sobre 3 de las 

ofertas económicas», dijo. Esta obra, 

que comprende desde la Ronda Urba-

na Norte hasta el hospital de San Lá-

zaro tiene un precio de salida de 132 

millones de euros. Y próxima está tam-

bién la licitación del tercer subtramo, 

que llevará el servicio hasta el Maca-

rena. Este es el más complejo de to-
dos, pues conlleva el paso subterráneo 

del metro bajo la ronda norte y el avan-

ce a través de Doctor Fedriani hasta el 

hospital. Su coste está estimado en 208 

millones de euros.  

El tramo norte, que es el que dispo-

ne de la financiación asegurada, cons-

tará de 7,4 kilómetros que discurren 

desde Pino Montano hasta Prado de 

San Sebastián, donde conectará con 

la línea 1. La interconexión de las dos 

líneas comunicará el norte de la ciu-

dad no sólo con el Prado de San Sebas-

tián, sino con Nervión y Los Remedios, 

además de con Montequinto y el Alja-

rafe. 

El tranvía de Alcalá, otro 
ramal del metro 
A la par se está terminando lo que está 

considerado como otro ramal del me-

tro que es el tranvía de Alcalá de Gua-

daíra. La reactivación de las obras em-

prendida hace cuatro años ha permi-

tido revitalizar la obra completa, que 

estaba abandonada y vandalizada, y 

ya se están rematando los últimos tra-

bajos para que los trenes puedan ro-

dar. Rocío Díaz ha aclarado que «esta-

mos a punto de adjudicar las obras de 

talleres y cocheras y la de electrifica-

ción y sistemas ferroviarios, al tiem-

po que se fabrican los trenes», con con-

tratos que suman más de 175 millones 

de euros. 

La consejera remarcó la apuesta 

firme por mejorar la movilidad en Se-

villa y su área metropolitana con in-

fraestructuras que van más allá del 

Metro y el tranvía. Al respecto, men-

cionó la construcción de carriles BUS-

VAO que faciliten los trayectos en 

transporte público desde el Aljarafe 
hacia la capital hispalense. «Estas 

plataformas, que suman una inver-

sión de más de 28 millones de euros, 

nos permitirán hacer más fluida la 

comunicación en autobús con el Al-

jarafe y mejorar nuestros servicios», 

indicó. 

Una gestión opaca 
Durante la misma intervención, Ro-

cío Díaz exigió al Gobierno central un 

mayor compromiso con las infraes-

tructuras de Sevilla. Según dijo, «nos 

hemos encontrado con un Ministerio 

de Movilidad y Transportes ensimis-

mado, pasivo y opaco» con las obras 

que su departamento tiene pendien-

te en la provincia y le pidió un cam-

bio de actitud. 

LAS INFRAESTRUCTURAS A DEBATE

Las obras de la línea 3 del 
metro comenzarán en 
abril por Pino Montano
∑ Fomento acelera los plazos de inicio 

de los trabajos de este primer contrato 
valorado en 96 millones de euros 

∑ El segundo subtramo, que llega  
hasta el hospital de San Lázaro, se 
adjudicará antes del verano 

Manuel García Alconchel  // R. DOBLADO

La consejera de Fomento, Rocío Díaz  // EPD
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Entre esas asignaturas pendientes
que mencionó están la conexión ferro-
viaria entre el aeropuerto de Sevilla y
la estación de Santa Justa, el cierre de
la SE-40 por el arco sur y la mejora de
las conexiones por tren que vertebran
la región. «Es fundamental el empuje
de Óscar Puente para completar nues-
tro trabajo», dijo porque de ese com-
promiso depende que su consejería
pueda seguir avanzando. 

En contraposición a la actitud del
Gobierno de Pedro Sánchez puso la de
Juanma Moreno con el impulso a las
ampliaciones de los tres metros anda-
luces a la vez, la mejora del transpor-
te público con la construcción de ca-
rriles reservados para autobuses o la
rehabilitación de vías de alta capaci-
dad como la A-92. 

«Quiero recordar y resaltar que
todo responde a un compromiso del
presidente Juanma Moreno, que cuan-
do llegó se marcó objetivo de cumplir
la palabra dada y completar red de
metro que merece la capital Andalu-
cía», ha recalcado. «Todas las actua-
ciones forman parte de un proyecto
común para hacer que Andalucía
cuente con las infraestructuras que
necesita y tenga la movilidad adecua-
da a los tiempos actuales para hacer
de esta tierra una región puntera»,
zanjó la consejera.
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En abril 
arrancan  
los trabajos  
del Metro en 
Pino Montano

R. S.   

Las obras del Metro de Sevilla 
en Pino Montano comienzan 
en abril. Así lo concretó ayer la 
consejera de Fomento de la 
Junta, Rocío Díaz. Se trata del 
avance del tramo Norte de la 
Línea 3 del Metro. Correspon-
de al subtramo 1, que com-
prende el trazado del Metro a 
su paso por Pino Montano, 
con las tres primeras estacio-
nes de Pino Montano Norte, 
Pino Montano y Los Mares, in-
cluyendo parte del ramal téc-
nico que queda por terminar y 
el paso por la Ronda Super-
norte (SE-20). 

En una nota enviada a la 
prensa, la consejera de Fo-
mento, Articulación del Terri-
torio y Vivienda fijó para el 
mes de abril el inicio de las 
obras del subtramo 1 del tra-
mo Norte de la Línea 3 de Me-
tro de Sevilla, que se adjudi-
caron recientemente por 96 
millones de euros. Díaz desta-
có el trabajo del Gobierno an-
daluz para “cumplir el com-
promiso del presidente Juan-

ma Moreno que, desde su lle-
gada a la Junta, se marcó co-
mo objetivo completar la red 
de Metro que merece la capi-
tal de Andalucía”. 

La titular de Fomento expu-
so que se han dado pasos deci-
sivos para la ampliación del 
Metro de Sevilla después de 
muchos años de parálisis. De 
hecho, hace un año se inicia-
ron las primeras obras desde la 
inauguración, en 2009, de la 
Línea 1 con la ejecución del ra-
mal técnico en la zona del Hi-
guerón, al norte de Sevilla. 
Durante este tiempo, el Go-
bierno de Juanma Moreno “es-
tá impulsando actuaciones 
que se acercan ya a los 465 mi-
llones de euros y van a permi-
tir la construcción del 63% del 
trazado” entre Pino Montano y 
Prado de San Sebastián. 

El martes se abrió el sobre 3 
de las ofertas económicas y es-
tá próximo a su adjudicación 
el subtramo 2, que comprende 
desde Ronda Urbana Norte 
hasta San Lázaro y que se licitó 
por 132 millones. También es-
tá próxima la licitación del 
subtramo 3, que continúa el 
hasta el Hospital Macarena 
con 208 millones.

Se trata del 
subtramo 1, que 
incluye las tres 
primeras estaciones
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

El debate de la Plaza de España ayer 
en el Congreso de los Diputados fue 
el pretexto perfecto para que los so-
cialistas María Jesús Montero y Al-
fonso Rodríguez Gómez de Celis arre-
metieran contra la gestión del PP en 
el Ayuntamiento de Sevilla. «No tie-
ne modelo de ciudad», dijo la vicepre-
sidenta del Gobierno y ministra de 
Hacienda, por ejemplo. Las palabras 
de los dos dirigentes del PSOE moti-
varon que la política municipal his-
palense centrara por un momento la 
sesión plenaria de la Cámara, en un 
movimiento que se puede interpre-
tar como su forma de ‘postularse’ de 
cara a la carrera por la Alcaldía de la 
capital andaluza. Todo ello, después 
de que recientemente el presidente 
del PSOE de Sevilla, Javier Fernán-
dez, anunciara que este año dejaría 
cerrado todos los alcaldables, gene-
rando la incertidumbre en la plaza de 
Sevilla.  

Faltan más de tres años para las 
próximas elecciones municipales pero 
fue el propio presidente provincial de 
los socialistas sevillanos quien abrió 
la semana pasada este melón bajo el 
pretexto de «buscar proyectos sufi-
cientemente maduros para que Sevi-
lla siga siendo un escaparate de la 
buena gestión».  

El primer interrogante que surgía 
era qué pasará con Antonio Muñoz.  

Todos los focos se centraban en el 
exalcalde y actual portavoz del PSOE 
en el Ayuntamiento capitalino, tras 
la dura derrota del pasado 28 de mayo 
donde jugó en su contra la atmósfe-
ra contra Pedro Sánchez que se res-
piraba a nivel nacional y que salpicó 
a todo el PSOE en toda la geografía 
española. Incluso, semanas después 
de los comicios se especuló si Muñoz 
mantendría su cargo en la política lo-
cal o daría el salto al Senado. El exal-
calde descartó trasladarse a Madrid.  

Un día después del anuncio de Ja-
vier Fernández, el propio Antonio Mu-
ñoz se encargó de dejar claro su pen-
samiento de cara a la carrera a lide-
rar las listas socialistas a la Plaza 
Nueva. Quiere ser de nuevo el candi-
dato: «Estoy trabajando para ser el 
candidato del PSOE en las próximas 
elecciones municipales».  

Además, dejaba claro que su «gran 
objetivo político en estos momentos 
es recuperar la Alcaldía de Sevilla en 
el año 2027» y por eso va a seguir tra-
bajando como hasta ahora. En esa ca-
rrera de fondo no puede perder de vis-
tas a dos habituales en las quinielas, 
dos nombres que siempre suenan, el 
de Gómez de Celis y Montero.  

Ambos dirigentes socialistas cuen-
tan con el respaldo de Pedro Sánchez, 
pues son de los pocos que apoyaron 
al líder socialista desde el principio, 
sobre todo el vicepresidente del Con-
greso, en una clara oposición a la otro-
ra líder Susana Díaz.  

El episodio de ayer en la Cámara 
Baja evidencia que ninguno de los 
dos, ni Montero ni Gómez de Celis, 
pierden la oportunidad de hablar de 
Sevilla y atacar al PP desde su sillón 
en la Carrera de San Jerónimo. Has-
ta hora, cada vez que su nombre ha 
sobrevolado la plaza de Sevilla como 
candidato a la Alcaldía ha terminado 
en nada.  

¿Será uno de ellos ahora la apues-
ta definitiva de los del puño y la rosa? 
Tocará esperar al aparato del partido 
para despejar esa incógnita. Será an-
tes de que acabe el año.  

La carrera socialista por 
la Alcaldía de Sevilla 
arranca en el Congreso

∑ Gómez de Celis y 
Montero se ‘presentan’ 
criticando el modelo de 
ciudad del PP 

Los nombres de la  
ministra de Hacienda y  
el vicepresidente del 
Congreso son dos clásicos 
en las quinielas del PSOE
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J. ALONSO 

SEVILLA  

A
cuerdos de colaboración con 

ayuntamientos, cooperación 

con la empresa privada a tra-

vés de concesiones de obra 

pública, ahorros a través de la reduc-

ción de alquileres y uso por primera 

vez de fondos europeos. Estas son las 

vías con las que la Junta de Andalucía 

prevé impulsar un plan de mejora de 

las sedes de los 85 partidos judiciales 

de la comunidad autónoma con una 

inversión de 1.500 millones de euros 

durante los próximos seis años. El re-

sultado de todo este amplio proceso 

será que en los próximos años se van 

a construir o a ampliar 42 edificios, a 

rehabilitar 18 y a establecer mejoras en 

el resto hasta incrementar en un 90% 

la superficie destinada a infraestruc-

turas judiciales: de 217.400 metros cua-

drados a 420.000.  

Con este plan, la Junta de Andalucía 

pretende resolver una de las asignatu-

ras pendientes de la Justicia en la co-

munidad: el deterioro y la falta de re-

cursos de las infraestructuras judicia-

les. El objetivo es que para el año 2030 
todas las capitales tengan su Ciudad 

de la Justicia, que haya complejos ju-

diciales en todas las ciudades de más 

de 100.000 habitantes, que mejoren to-

das las sedes de las cabeceras de co-

marcas y que en los partidos judicia-

les más pequeños haya inversiones que 

refuercen el servicio que se presta a la 

ciudadanía.  

El primer gran objetivo de este plan 

es culminar una de las asignaturas pen-

dientes de Andalucía, como es la red de 

ciudades de la Justicia que después de 

década sigue limitada a las ciudades de 

Málaga, Almería y Córdoba. El Gobier-

no andaluz pretende resolver esta defi-

ciencia y que antes de 2030 se hayan 

puesto en marcha todas las sedes en las 

capitales andaluzas; en Sevilla en Pal-

mas Altas, en Huelva con la cesión de 

los suelos del Ayuntamiento o en Gra-

nada en el conocido como edificio del 

Cubo. También en Cádiz y Jaén.  

Para ello, la Consejería de Justicia, 

que dirige José Antonio Nieto, ha apos-

tado por incorporar dos nuevas vías 

de financiación dada la envergadura 

de los proyectos. Por un lado , la cola-

boración público privada a través de 

concesiones de obra pública en Jaén, 

Cádiz y Huelva. Por otro lado, donde 

el tipo de proyecto lo permite al tratar-

se de una rehabilitación se usarán por 

primera vez fondos europeos.  

En segundo lugar, la Junta plantea 

dotar de complejos de complejos judi-

ciales a todas las ciudades de más de 

100.000 habitantes, entre ellas Roque-

tas, Jerez, Marbella o Dos Hermanas y 

se realizarán 34 actuaciones para re-

forzar las sedes de las cabeceras de co-

marca. Además, en los partidos judi-

ciales más pequeños se impulsarán 16 

actuaciones para mejorar las instala-

ciones. Para esta parte del plan, la Jun-

ta de Andalucía establecerá acuerdos 

de colaboración con los ayuntamien-

tos y diputaciones, que participarán en 

aproximadamente once de los proyec-

∑ La Consejería de Justicia presenta un 
plan de 1.500 millones de euros de 
inversión en los próximos seis años  

∑ La estrategia contará también con 
fondos europeos, ahorro de alquileres 
y convenios con ayuntamientos 

Objetivo 

Todas las capitales tendrán 
una Ciudad de la Justicia y 
habrá complejos judiciales 
amplios en las ciudades de 
más de 100.000 habitantes

Ampliación 

La superficie de la planta 
judicial se duplicará en los 
próximos seis años hasta 
alcanzar los 420.000 
metros cuadrados 

Andalucía recurre a la 
vía público-privada para 
ampliar sedes judiciales 
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tos que se ejecuten. Además, como fuen-

te de financiación, la Junta prevé redu-

cir los alquileres de 66 a sólo seis y pa-

sará de gastar en arrendamientos de 

17 millones a dos. 

«Vamos a dar respuesta a un sector 

en el que hay más de 10.000 profesio-

nales y a mejorar unas instalaciones en 

las que se tramitan 1,2 millones de ex-

pedientes al año. Cuando llegamos al 

gobierno nos encontramos una admi-

nistración sin modelo y sin rumbo en 

cuanto a la gestión de la Justicia», re-

sumió el presidente andaluz, quien pre-

sentó el plan acompañado de los prin-

cipales representantes del sector judi-

cial así como de alcaldes y alcaldesas 

de distintos municipios andaluces. 

El presidente andaluz, el 

consejero, el presidente 

del TSJA y la Fiscal 

Superior // JUAN FLORES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/03/2024

 España

 5 174 EUR (5,651 USD)

 154,36 cm² (24,8%)

 1586 EUR (1732 USD) 

A lo grande, la Junta va a lo grande. El presidente del Gobierno andaluz, 
Juanma Moreno, anunció el plan para construir y renovar las sede judiciales 
andaluzas, un plan dotado de 1.500 millones que permitirá tener ciudades 

de la justicia en las capitales andaluzas para 2030. En la imagen, Moreno, 
en la presentación del plan, a la que asistieron el presidente del TSJA, Lo-
renzo del Río, y la fiscal superior de Andalucía, Ana Tárrago, ayer en Sevilla.

Todas las capitales tendrán una Ciudad de la Justicia en 2030
ROCÍO RUZ / EFE
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

La historia se repite, una vez más. Los 
sindicatos policiales amagan con un 
conflicto que dinamite el dispositivo de 
seguridad más importante que se orga-
niza al año en Sevilla y el Ayuntamien-
to, ante la imposibilidad de articular un 
plan B que no ponga en riesgo la Sema-
na Santa, acepta mejorar las compen-
saciones económicas a los agentes.  

Este año no ha sido una excepción y 
tras una semana tensionando la nego-
ciación, con un fin de semana en el que 
se cayeron del cuadrante unos 90 poli-
cías, ayer se sellaba un acuerdo que ha 
desbloqueado la situación. Los policías 
locales volverán a hacer horas extra. Ése 
es el compromiso al que han llegado los 
sindicatos con los responsables de Re-
cursos Humanos del Consistorio en una 
mesa de negociación que ha habilitado 
un nuevo mecanismo para la adscrip-
ción de los funcionarios policiales a los 
festivos. 

A este tipo de servicios extraordina-
rios se apuntan voluntariamente los 
agentes. Por eso la herramienta de pre-
sión cuando se aproximan fechas como 
la Semana Santa es anunciar que no van 
a hacer horas extra; lo que hace impo-
sible mantener el dispositivo policial 
que funciona en Sevilla en los últimos 
años. La reivindicación de las horas ex-
tra siempre va acompañada de otras de-
mandas como una nueva Relación de 
Puestos de Trabajo o mejoras en recur-
sos materiales. Deficiencias que exis-
ten en una plantilla como la de Sevilla, 
que presenta un claro déficit de perso-
nal, pero que al final siempre pasan a 
un segundo plano frente al abono de las 
horas extra. 

El acuerdo alcanzado ayer mantiene 
parte de la compensación económica 
que los agentes ya le arrancaron al an-

terior Gobierno municipal, aunque en-
tregando a cambio de algún día de des-
canso. A los agentes se les ha facilitado 
un formulario de adscripción de servi-
cios festivos a través del cual deben ele-
gir cómo quieren que se les compense 
los festivos este año.  

Tres opciones 
Hay tres opciones y sólo pueden elegir 
una: disfrutar de los dos días de descan-
so que generan por trabajar, por ejem-
plo, un Jueves Santo; el pago de uno de 
esos dos días y descansar el otro; o man-
tener el sistema que autorizó el ante-
rior delegado de Seguridad, Juan Car-
los Cabrera, el año pasado y que consis-
te en el abono de una jornada y el otro 
día mediante el pago de ocho horas ex-
tra, que como ya viene informando este 
periódico, puede suponer una media de 
240 euros la remuneración en bruto de 
esas ocho horas.  

El acuerdo incluye, eso sí, que los 
agentes ‘vendan’ a cambio un día de des-

canso. Y es que la falta de personal es 
incompatible con bolsas grandes de días 
pendientes. Un comunicado interno en-
viado a los agentes les ha informado 
este miércoles de la modificación pun-
tual del calendario laboral de la Policía 
Local para la compensación de los ser-
vicios realizados en días festivos y pi-
den a los funcionarios que comuniquen 
a la mayor brevedad posible cuál es su 
disponibilidad; «lo que permitirá faci-
litar los respectivos servicios y conci-
liar la vida laboral y personal con ante-
lación», indica el citado comunicado.  

En la antesala de la Semana Santa 

del año pasado, Juan Carlos Cabrera 
acordaba con el sindicato mayoritario 
en la plantilla (SPPME) el abono de has-
ta 40.000 horas extra a cambio de cu-
brir los servicios extraordinarios de Se-
mana Santa, Feria y los festivos de no-
viembre y diciembre. Esto se ha 
traducido en una factura de 1,4 millón 
de euros que no ha sido hasta hace unos 
días cuando el pleno municipal le ha 
dado el visto bueno. 

El desbloqueo del conflicto lo daba 
prácticamente por hecho el delegado 
de Fiestas Mayores, Manuel Alés, poco 
antes de que se confirmara por la vía de 

La Policía Local 

hará horas extra 

tras atar un 

nuevo acuerdo

∑ El conflicto policial se desactiva un 
año más gracias a que el Ayuntamiento 
acepta el coste económico 

∑ El amago de conflicto había impedido 
cerrar al detalle el dispositivo policial 
de Semana Santa  
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Pregón en Triana 

La parroquia de Santa Ana 
acoge el pregón de la Semana 
Santa de Triana que será 
pronunciado por Cristóbal 
Cervantes a partir de las 20.30 
horas con la intervención de la 
banda Sinfónica Municipal de 
Sevilla 

Representación en el 
Gran Poder 
La basílica del Gran Poder 
acoge la representación de ‘La 
Pasión según San Mateo’, de 
Johann Sebastian Bach a partir 
de las 21.15 horas, colaborando 
en este acto la fundación San 
Pablo Andalucía 

Exposición en el Santo 
Ángel  
El convento del Santo Ángel 
acoge la exposición titulada 
‘De profundis, Desde lo hondo a
ti grito Señor, Señor escucha mi
voz’ en horario de 11 a 13 horas 

Exposición en Cajasol 

La fundación Cajasol acoge la 
exposición titulada ‘Salustiano 
García+Semana Santa’ en 
horario de 11 a 14 horas y de 18 a
21 horas 

Muestra en el Ateneo 

El Ateneo acoge la exposición 
pictórica ‘Nazarenos’ de 
Enrique Gutiérrez Carrasquilla 
en horario de  10.30 a 13.30 
horas y de 17.30 a 20.30 horas

AGENDA

Agentes junto a la cruz 
de guía de Santa 

Geenoveva  // JUAN FLORES

los hechos.  El edil mostraba su «abso-

luta confianza» en que la negociación 

se materializaría en un acuerdo. «Con-

fiamos en la Policía Local, que siempre 

presta un servicio impecable». 

Alés también aseguró que en cual-

quier caso, desde el Gobierno local se 

había preparado un plan B en caso de 

que no prosperara el diálogo. Se refirió 

así al pasado fin de semana, cuando se 

ausentaron 90 agentes. 
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J. ALONSO 

SEVILLA 

En el mejor de los casos, si todas las 
medidas implementadas por la Con-
sejería de Salud funcionan, Andalucía 
acabará el año con 116.000 pacientes 
en listas de espera quirúrgica de los 
cuales 21.000 estarían fuera de los pla-
zos legales. El año 2023 se cerró con 
142.507 pacientes en espera de los que 
53.014 habían superado ya los límites 
fijados por decreto. El objetivo, por 
tanto, es lograr una mejoría aunque 
asumiendo que no se cumplirá el de-
safío de que todos los pacientes pue-
dan ser intervenidos en el tiempo má-
ximo que fija la normativa. Así lo ex-
presó la consejera de Salud y Consumo, 
Catalina García, en una nueva compa-
recencia ante el Parlamento andaluz 
para hacer balance de las medidas im-
plementadas en este año que según la 
consejera han conseguido «doblegar 
la curva». La oposición en bloque cues-
tionó esta previsión, advirtió del «mal 
funcionamiento» de las actuaciones 
puestas en marcha y  expresó sus du-
das ante los datos de disminución de 
personas en espera difundido.  

La consejera mostró su confianza 
en que las medidas que se están imple-
mentando den resultado en los próxi-
mos meses y para demostrarlo mostró 
los datos de evolución del sistema sa-
nitario andaluz en el último mes. Se-
gún las cifras difundidas por la Conse-
jería se han reducido en 3.339 los pa-
cientes en listas de espera quirúrgica 
fuera de plazo con lo que la lista de es-
pera se sitúa en 49.676 personas en es-
tos momentos, un 6% menos que en el 
pasado mes de febrero. Los tiempos de 
espera, en estos momentos, se mantie-
nen en torno a los 147 días, tres días me-
nos que hace un mes. Este avance se ha 
basado principalmente en los recursos 
propios y las horas extras por lo que la 
Consejería confía en que se pueda ace-
lerar el ritmo cuando a partir de abril 
entren en funcionamiento los nuevos 
conciertos con empresas privadas.  

La consejera de Salud incidió en el 
Parlamento en que el aumento de las 
listas de espera sanitarias es un fenó-
meno generalizado en todos los terri-
torios y subrayó que, por ese motivo, 
reclamó un «pacto nacional» con me-
didas consensuadas, con la reorgani-
zación de las plazas MIR y con un mo-
delo equilibrado. «Estamos consiguien-
do rebajar las listas de espera a través 
de la potenciación de la actividad ordi-
naria con la reordenación y reprogra-
mación de los equipos quirúrgicos y de  

un aumento de los gastos para horas 
extra y autoconciertos de un 34% has-
ta los 163 millones de euros. A esto se 
añadirá un nuevo plan de contratos para 
conciertos con empresas privadas de 
119 millones de euros», detalló la con-
sejera de Salud durante su comparecen-
cia, en la que estableció como objetivo 
que durante 2024 se realicen 321.000 in-
tervenciones quirúrgicas, de las cuales 
92.000 se llevarían a cabo a través de los 
conciertos con empresas privadas.  

De hecho, sobre el incremento de 
las cirugías, la consejera señaló que 
en 2022 hubo un aumento de la acti-
vidad de consultas externas de casi un 

5%, un crecimiento que se mantuvo en 
2023, con cerca de un 3,5% más que en 
el año anterior. Esto supone más de 
un millón de consultas externas entre 
un año y otro y, en especialidades como 
oncología, con un 61% más que en 2018.  

«La lista de espera sigue aumentan-
do porque heredamos una situación 

El SAS prevé cerrar este año con 
116.000 personas en lista de espera 

∑ La Junta afirma que en 
febrero ha empezado a 
«doblegar la curva»   
con las horas extras

Un quirófano de un centro hospitalario andaluz  // VALERIO MERINO

La Consejería estima que, si 
funcionan las medidas, al 
cierre de 2024 habrá 21.000 
personas fuera de los 
plazos de espera legales 

de la pandemia. Tenemos más activi-
dad asistencial, con más consultas ex-
ternas por ejemplo un 61% más de con-
sultas oncológicas, con un envejeci-
miento de la población», resumió la 
consejera, quien anunció la creación 
de un grupo de trabajo para realizar 
una evaluación de la situación actual, 
y las posibilidades de mejora. 

Desde la oposición sin embargo, los 
grupos criticaron la gestión de la sa-
nidad. La diputada socialista Ángeles 
Prieto señaló que «cualquier gobier-
no responsable, cambiaría la hoja de 
ruta» y al mismo cuestionó la cifra de 
bajada de las listas de espera hechas 
públicas por la Consejería, que atribu-
yó a «bajas del sistema». Por su parte,  
la portavoz de Por Andalucía, Inma-
culada Nieto, denunció los «contra-
tos millonarios» con la privada. Tam-
bién desde Vox se criticó el resultado 
de las medidas implantadas  por el Ser-
vicio Andaluz de Salud. . 
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R. A. 

La consejera de Salud, Catalina 
García, sostuvo ayer que el último 
plan para reducir las listas de es-
pera, dotado con 283 millones de 

euros hasta final de año, está “do-
blegando la curva” y permitirá ce-
rrar 2024 con 21.000 pacientes en 
la lista de espera que incumple el 
límite temporal establecido en la 
normativa y 116.000 pacientes 

que sí lo cumplan. Según los cál-
culos del Gobierno autonómico, 
este dato supone reducir en un 
18% el número de pacientes en 
lista de espera en comparación 
con el pasado diciembre de 2023 
y en un 60% los pacientes fuera de 
decreto en esta misma fecha. 

El PSOE y Por Andalucía le re-
procharon a la consejera el “des-
vío” de millones a la privada en 
modo de conciertos (119 millo-
nes para este último plan aproba-
do) y la gestión de las listas de es-
pera. “Muy mal todo”, le afeó la 
portavoz de Por Andalucía, In-
maculada Nieto. 

García detalló las principales 
magnitudes del plan: la potencia-
ción de la actividad ordinaria 
mediante la reordenación, la re-
programación de los equipos qui-
rúrgicos y del uso de los quirófa-
nos; el aumento del gasto en la 
actividad extraordinaria en los 
hospitales públicos (horas extras 
para poder abrir quirófanos por 
la tarde e incluso los fines de se-
mana), hasta alcanzar los 163 
millones de euros, un 63% más 
que lo destinado en 2023.  

Estos fondos, explicó García, 
empezarán a desplegarse a partir 
de abril. Nieto recordó en su inter-
vención que este plan es el “enési-
mo” que se pone en marcha por 
parte del Gobierno andaluz, al 
que acusó de impulsar “contratos 
multimillonarios” para reducir las 
listas de espera que continúan con 
números muy preocupantes”.

P. A. 

Catalina García durante su comparecencia en la Comisión de Salud del Parlamento, ayer.

Salud prevé reducir el 60% de las 
listas quirúrgicas fuera de plazos
Por Andalucía y el PSOE 

reprochan a la consejera  

el desvío de 119 millones 

a la sanidad privada 
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José Luis Sanz a la llegada a las jornadas de vivienda social  // ABC

S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

inauguró ayer las VI Jornadas de Vi-

vienda Social en las que, además, ha 

informado del plan de actuaciones de 

Emvisesa para 2024- 2026. Muchas de 

las actuaciones comprendidas en el 

citado plan ya son conocidas. Sanz ha 

hecho hincapié en los pilares de lo que 

es su política en materia de vivienda 

social: «Hemos cambiado la gestión 

en Emvisesa de forma que está prepa-

rada para revolucionar el panorama 

de la vivienda en Sevilla, con un plan 

que abarca un total de 20 actuaciones 

planificadas para los tres próximos 

años. Contemplamos la construcción 

de 1.403 viviendas y alojamientos, ade-

más de plazas de garaje, trasteros y lo-

cales comerciales. De las 1.403 vivien-

das, 1.025 estarán disponibles bajo ré-

gimen de alquiler. Y, 378 se ofertarán 

para la venta». 

De las 1.253 viviendas convenciona-

les, 150 se posicionarán como aloja-

mientos tipo coliving, respondiendo 

a una gran variedad de necesidades y 

estilos de vida, con especial atención 

a nuestros jóvenes. 

Estas nuevas edificaciones irán a 

zonas como Palmas Altas, Triana o 

Parque Guadaíra, entre otras, «mar-

cando un nuevo horizonte para la vi-

vienda pública en Sevilla», ha señala-

do el alcalde. Al mismo tiempo, 160 in-

muebles serán sometidos a un proceso 

de rehabilitación en edificios degra-

dados en Los Pajaritos y frontón Be-

tis. Además, tres de cada cuatro nue-

vas viviendas contarán con una cali-

ficación energética doble A.

El plan de Emvisesa: 1.403 
VPO nuevas en dos años, la 
mayoría para alquilar

∑ El alcalde presenta el 
programa de vivienda 
2024-2026 con veinte 
grandes actuaciones
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Diego J. Geniz 

Ni un mes. La propuesta del alcal-
de de Sevilla, José Luis Sanz, de 
cerrar la Plaza de España y cobrar 
una entrada a los turistas que la 
visiten ha tenido una vida  muy 
efímera. El Gobierno la ha blo-
queado al considerar que con este 
plan el regidor popular pretende 
“privatizar” un espacio público, 
cuyo principal propietario es el 
Estado. Además de considerar la 
iniciativa de “traición” al no haber 
sido informado el Ejecutivo cen-
tral previamente, desde el equipo 
de Pedro Sánchez se ha puesto en 
duda el modelo de ciudad que 
Sanz tiene para Sevilla. Estas afir-
maciones fueron realizadas ayer 
en el Congreso de los Diputados y 
recibieron respuesta del primer 
edil hispalense, que, ante tal re-
chazo, pidió a la ministra de Ha-
cienda, María Jesús Montero, una 
alternativa al cierre del enclave 
monumental, que permita su vigi-
lancia y puesta a punto de cara al 
centenario de la Exposición Ibero-
americana de 1929.   

La Plaza de España protagoni-
zó ayer el arranque de la sesión 
en el Congreso. El primero que 
sacó el asunto en el hemiciclo fue 
el vicepresidente de la Cámara 
Baja, el sevillano Alfonso Rodrí-
guez Gómez de Celis, durante 
años concejal del Ayuntamiento 
hispalense en los mandatos de 
Alfredo Sánchez Monteseirín. 
Celis preguntó a la ministra de 
Hacienda, la también sevillana 
María Jesús Montero, por la pro-
puesta de Sanz respecto a la obra 
de Aníbal González. La vicepre-
sidenta primera del Gobierno 
fue rotunda desde el inicio de su 
intervención: “El Gobierno de 
España no va a permitir la priva-

tización de un espacio público ni 
cobrará las visitas”.  

Tal aseveración ya la había rea-
lizado Montero durante su estan-
cia en Sevilla para los actos del 
Día de Andalucía. Pero en esta 
ocasión, la socialista no desapro-
vechó la oportunidad para cues-
tionar la gestión de Sanz al fren-

te del Ayuntamiento de Sevilla. 
“Los recursos públicos hay que 
gestionarlos bien para lograr la 
conservación y reparación de los 
monumentos”, expresó una de 
las ministras con mayor peso en 
el Ejecutivo de Sánchez.  

Para defender este argumento, 
Montero recordó a Sanz que con 

el PSOE en el Gobierno Sevilla ha 
recibido “un 56% más de recur-
sos” que durante las legislaturas 
de Mariano Rajoy. Según la titu-
lar de Hacienda, “no se trata de 
una cuestión económica, pues 
detrás de esta propuesta sólo se 
encuentra la intención de priva-
tización que caracteriza al PP”.  

En esta línea, la vicepresidenta 
del Gobierno insistió en que los 
alcaldes populares “no saben 
gestionar los recursos”, una críti-
ca que dirigió especialmente a 
Sanz, al que acusó de “no tener 
un modelo de ciudad y estar 
constantemente improvisando”. 

A la intervención de Montero 
continuó la de Celis, que tampo-
co escatimó en críticas a la ges-
tión del PP al frente del Ayunta-
miento sevillano. Recordó que la 
Plaza de España es propiedad del 
Estado, excepto la explanada, 
que pertenece a la administra-
ción local. Por tal motivo, califi-
có de “traición” la decisión de 
Sanz de dar a conocer su inten-
ción de “privatizar” esta joya re-
gionalista en los medios de co-
municación antes de informar de 
la propuesta al Gobierno, princi-
pal titular del conjunto.  

Un “dislate con repercusión na-
cional e internacional”, expresó 
el vicepresidente del Congreso, 
quien culpó al PP de no contar 
con más recursos financieros pa-
ra la Plaza de España. En este 

punto, hizo hincapié en que el 
partido que lidera Alberto Feijóo 
bloqueó en el Senado la senda de 
déficit propuesta por el Gobier-
no, con la que se hubiera dotado 
a la capital andaluza de 40 millo-
nes de euros, que habrían garan-
tizado la vigilancia en el monu-
mento “cien años”. 

Ante la férrea negativa del Go-
bierno, el alcalde pide una “alter-
nativa” al cierre de la plaza. Así lo 
expresó Sanz, que ya ha pedido 
por carta una reunión con Mon-
tero para explicarle un plan que 
no saldrá del papel. El propio 
subdelegado del Gobierno en Se-
villa, Francisco Toscano, les ha 
comunicado esta oposición.  

Sanz insiste en que su plan bus-
ca la puesta a punto del conjunto 
para 2029, al cumplirse el primer 
siglo de la Exposición Iberoame-
ricana. Por tal motivo, pide vías 
de financiación distintas a las 
cuentas municipales, para que la 
Plaza de España se convierta en 
“motor de regeneración” de los 
monumentos creados en 1929. 

El Gobierno bloquea el plan de Sanz 
de “privatizar” la Plaza de España

D. S. 

Los visitantes de la Plaza de España hacen uso de su famosa ría.

l Montero lo acusa 

de “no tener un 

modelo de ciudad”  

y el regidor le pide 

una alternativa 

Gómez de Celis calificó 
de “traición al Estado” 
y “dislate” la propuesta 
de cobrar a los turistas
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

E
l Congreso de los Diputados fue 
escenario ayer de un nuevo epi-
sodio del debate que se ha ge-
nerado por la propuesta del al-

calde de Sevilla, José Luis Sanz, para li-
mitar el acceso a la Plaza de España y 
cobrar una entrada a los turistas de fue-
ra de la provincia. Alfonso Rodríguez 
Gómez de Celis, vicepresidente de la Cá-
mara Baja y diputado por Sevilla; y de 
otro lado, María Jesús Montero, vicepre-
sidenta del Gobierno y ministra de Ha-
cienda, fueron los encargados desde la 
bancada socialista y del Ejecutivo de 
mostrar su rechazo a una iniciativa que, 
según estos altos dirigentes del PSOE, 
busca «privatizar» un espacio público 
como es este enclave monumental. No 
debió pensar lo mismo Gómez de Celis, 
cuando siendo delegado de Urbanismo 
en el Ayuntamiento gobernado por Al-
fredo Sánchez Monteseirín, planeó que 
el gran monumento que levantó Aníbal 
González para la Exposición del 29 se 
convirtiera en un hotel de lujo.  

Corría el año 2010 y la Plaza de Es-
paña estaba recién restaurada. El go-
bierno local había invertido, como con-
tó ayer ABC, la cifra de 9,4 millones. Des-
de entonces no se realiza una gran 
inversión en dicho monumento. No era 
el único pensamiento «a lo grande» que 
tenía el por entonces joven concejal so-
cialista. Todo quedó en un papel moja-
do, aunque la propuesta del hombre 
fuerte de Urbanismo en aquellos años 
vuelve a tomar relevancia. Lo que hace 
quince años a Gómez de Celis no le pa-
recía un problema, más bien una opor-
tunidad para la conservación de la Pla-
za de España, hoy lo califica de un pro-
ceso de privatización de un entorno 
monumental declarado Bien de Interés 
Cultural. Los pensamientos de Celis, 
quince años después, han virado.  

Ahora califica de «privatización» la 

propuesta de José Luis Sanz de poner 
límites al libre acceso del turismo a la 
Plaza de España con el cobro de una en-
trada de unos tres euros para los visi-
tantes de fuera de Sevilla. El objetivo del 
gobierno local del PP es garantizar la 
seguridad 24 hora del complejo monu-
mental; aumentar el mantenimiento del 
patrimonio cerámico y, al mismo tiem-
po, crear una escuela de artesanía.  

La ministra de Hacienda, María Je-
sús Montero, también se opone al plan 
de Sanz. «El Gobierno no va a permitir 
ninguna privatización del espacio pú-
blico». Éstas fueron las palabras de la 
vicepresidenta del Gobierno ayer en la 
Cámara Baja tras la pregunta de Gómez 
de Celis, en calidad de diputado al Con-
greso por Sevilla, sobre la Plaza de Es-
paña y la posición del Ejecutivo de PSOE 
y Sumar a la propuesta de Sanz. Curio-
samente, es la primera iniciativa que 
eleva Gómez de Celis en cuatro años so-
bre un asunto de interés para la ciudad.  

¿Qué piensa el Ministerio de Hacien-
da tras el anuncio del alcalde de Sevilla 
de privatizar la Plaza de España? Era la 
pregunta que lanzó ayer el diputado so-
cialista, que calificó de «ocurrencia» el 
plan de Sanz. «Hemos sabido reciente-
mente y de forma pública que el alcal-
de de Sevilla pretendía la privatización 
de un espacio público como es la Plaza 
de España, uno de los monumentos más 
importantes de la Exposición del 29, un 
motivo de visita o reclamo de la ciudad. 
Lo quiero decir alto y claro, el Gobierno 
de España no va a permitir ninguna pri-
vatización del espacio público», dijo 
Montero, que siguió tirando de argu-
mentario: «No vamos a cobrar por la vi-
sita, porque los recursos públicos hay 
que gestionarlos bien y con eficacia, para 
el cumplimiento de las funciones que 
tenemos, entre ellas, la preservación del 
patrimonio, la conservación y repara-
ción de monumentos o Bien de Interés 
Cultural», lanzando un dardo a Sanz.  

No sería el único. «Durante esta eta-

pa el Ayuntamiento ha recibido un 56% 
de recursos más que lo que el señor Ra-
joy proporcionaba a Sevilla para el ejer-
cicio de sus competencias», por lo que 
Montero concluyó que la propuesta de 
Sanz «parece que no es una cuestión 
económica, sino una cuestión simple y 
llanamente del interés de privatización 
que siempre alumbran al PP». 

Y en la intervención de Montero hubo 
hueco para criticar la gestión del gobier-
no municipal del PP: «El problema no 
sólo es que no saben gestionar los re-
cursos, sino que además no tienen mo-
delo de ciudad. El alcalde de Sevilla lle-
va improvisando esta situación, para 
que no haya dudas se lo vuelvo a repe-
tir públicamente, este Gobierno no va 
a permitir la privatización». 

Gómez de Celis, que recordó la titu-
laridad estatal del edificio de la Plaza 
de España y las galerías, pero no la ti-
tularidad municipal de la plaza abier-
ta, se arrogó la licencia de decir que «la 
plaza es de España». Se mostró espe-
cialmente duro con Sanz cuando dijo 
que «no se entiende la ocurrencia del 
alcalde de airear por su cuenta y riesgo, 
a traición al Estado, la idea de cerrar y 
privatizar este enclave», que contó ABC 
en exclusiva. 

«No es de extrañar que este nuevo 
dislate del regidor haya tenido repercu-
sión nacional e internacional. Es más 
curioso que el alcalde le pida al Gobier-
no cinco millones para mantenimien-
to y vigilancia, que son de su competen-
cia, por estar infrafinanciado, es el col-
mo de la hipocresía del PP» porque con 
su voto contrario se ha tumbado recien-
temente los objetivos de estabilidad pre-
supuestaria pergeñados por el Gobier-

Celis quiso 
hacer de la 
Plaza de España 
un hotel de lujo

∑ Formó parte del gobierno del PSOE que 
privatizó la Encarnación y firmó un 
canon por la entrada a los sevillanos 

∑ El vicepresidente de la Cámara Baja 
tachó ayer de «traición al Estado» que 
el alcalde aireara su propuesta 

Alfonso Gómez de Celis 
Vicepresidente del Congreso 

«No es de extrañar este 
nuevo dislate del regidor 
de Sevilla»

María Jesús Montero 
Vicepresidenta del Gobierno 

«El Gobierno de España 
no va a permitir 
ninguna privatización»

José Luis Sanz 
Alcalde de Sevilla 

«A Sevilla le iría mejor si 
propusieran alternativas 
en lugar de poner trabas»
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no central para el conjunto de las admi-
nistraciones públicas entre 2024 y 2026, 
gracias a los cuales el Ayuntamiento his-
palense tendría «40 millones de euros» 
a su disposición para gastos como los 
que señala el propio alcalde. «Cien años 
tendrían para vigilar la Plaza de Espa-
ña», ha concluido Gómez de Celis. 

Sanz, en respuesta a Celis y Monte-
ro, aseguró ayer que «sólo recibe des-
precios y ninguneos de los que un día 
privatizaron la Plaza de la Encarnación 
y agravian constantemente a nuestra 
ciudad».  

Gómez de Celis, que fue delegado de 
Urbanismo entre 2008 y 2010 en el go-
bierno del socialista Alfredo Sánchez 
Monteseirín, que cedió la gestión de las 
Setas a Sacyr, que cobra por entrar al 
Metropol Parasol. El Ayuntamiento, 
anualmente, paga a la empresa por la 
entrada de los sevillanos. «A Sevilla le 
iría mejor si propusieran alternativas 
en lugar de frenar y poner trabas», dijo 
el alcalde de Sevilla, José Luis Sanz.

ADRIANO

Vista general de la Plaza 

de España  // RAÚL DOBLADO
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P. Alcocer
 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, presentó ayer el plan de 
viviendas para los años 2024-
2026 de Emvisesa. Este plan 
abarca un total de 20 actuacio-
nes planificadas para los próxi-
mos tres años: la construcción 
de 1.403 viviendas y alojamien-
tos, además de plazas de garaje, 
trasteros y locales comerciales. 

De las 1.403 viviendas que 
plantea construir, 1.025 estarán 
disponibles bajo régimen de al-
quiler, mientras que 378 de ellas 
se ofertarán para la venta. “Con 
un 73% de las viviendas y aloja-
mientos destinados al alquiler, 
estamos demostrando nuestro 
compromiso con la creación de 
comunidades accesibles”, ase-
guró el alcalde. 

Según explicó José Luis Sanz, 
“levantaremos 1.243 nuevas vi-
viendas y alojamientos desde ce-
ro, en zonas como Palmas Altas, 
Triana o Parque Guadaíra, entre 
otras, marcando un nuevo hori-
zonte para la vivienda pública 
en Sevilla. Al mismo tiempo, 160 
serán sometidas a un proceso de 
rehabilitación en edificios de-
gradados en Los Pajaritos y 
Frontón Betis a los que se les va a 
brindar una segunda vida, en 
una muestra de sostenibilidad 
urbana”. 

Este nuevo plan de viviendas 
depende de tres pilares funda-
mentales. En primer lugar, la di-
versidad de ofertas, con el objeti-
vo de satisfacer los tipos de de-
mandas existentes, tales como la 
venta y el alquiler, obra nueva y 
rehabilitación o vivienda tradi-
cional frente al coliving. En se-
gundo lugar, este programa bus-
ca promover la sostenibilidad 
medioambiental y el ahorro 
energético. Y, en tercer lugar, la 
“revolución en cuanto a calida-
des que, hasta el momento, era 
imposible encontrar en viviendas 
protegidas”, apuntó el alcalde.  

“Los objetivos de mi programa 
de vivienda son claros: el equili-
brio entre el alquiler y la venta, 
la diversidad en obras nuevas y 
la rehabilitación”, señaló Sanz.  

Tras la presentación del plan 
de viviendas, el alcalde ha asegu-
rado que “este programa de pro-
moción y rehabilitación de vi-
viendas de Emvisesa para los tres 
próximos años beneficiará a más 
de 5.000 sevillanos”, dentro de 
su objetivo de “hacer Sevilla no 
sólo una ciudad tecnológicamen-
te avanzada, un referente cultu-
ral o una potencia económica, si-
no también un lugar donde todos 

sus habitantes puedan encontrar 
un hogar digno y confortable”.  

Finalmente Sanz quiso expre-
sar su agradecimiento a los orga-
nizadores de estas jornadas de vi-
viendas. “Vuestra labor incansa-
ble ha sido fundamental para lle-
var a cabo este evento, que contri-
buirá a enriquecer este debate 
crucial sobre el futuro habitacio-
nal de Sevilla”. 

El alcalde destacó igualmente 
que en varias de las actuaciones 
del Ayuntamientro se ha prioriza-
do la creación de espacios comu-
nitarios para fomentar la interac-
ción entre los residentes y fortale-

cer el sentido de comunidad. Es-
tos espacios, presentes en más de 
780 viviendas y alojamientos, 
abarcan una amplia gama de ins-
talaciones, desde áreas de estu-
dio y guarderías hasta bibliotecas 
o salas-taller o piscina, algo que 
se hará por primera vez en la lar-
ga trayectoria de Emvisesa.  

“Creemos firmemente que estos 
espacios son fundamentales para 
construir relaciones sólidas entre 
los vecinos y crear un ambiente de 
convivencia enriquecedor”, des-
tacó el regidor municipal. 

Las viviendas y alojamientos 
promovidos por Emvisesa conta-
rán con una calificación energéti-
ca doble A, lo que garantiza un al-
to nivel de eficiencia y un mínimo 
impacto ambiental. Esto se tra-
duce en un menor consumo de 

energía, reducción de emisiones 
de gases de efecto invernadero y, 
en última instancia, en ahorros 
significativos para los propieta-
rios e inquilinos en sus facturas 
de suministros energéticos.  

“Nos comprometemos a cons-
truir hogares que además de có-
modos y accesibles, también se-
an respetuosos con el medio am-
biente”, dijo. 

El Ayuntamiento subraya, ade-
más, la inauguración, el pasado 
mes de diciembre, de la Oficina 
Municipal de Asesoramiento en 
materia de accesibilidad, ascen-
sores y eficiencia energética. Du-
rante estos primeros meses, esta 
oficina ha respondido de manera 
personalizada 177 consultas reci-
bidas en representación de más 
de 2.600 residentes, a los que se 
ha proporcionado información 
sobre las ayudas, subvenciones y 
requisitos aplicables a la accesi-
bilidad, instalación de ascenso-
res y rehabilitación energética. 

Emvisesa prevé construir 1.400 
viviendas en los próximos tres años

A.S. 

José Luis Sanz saluda al gerente de Emvisesa, Manuel Morillo

l El plan de 

viviendas (2024-

2026) de Sanz 

destina el 73% de 

los alojamientos  

al alquiler

Un total de 1.025 
viviendas se destinan  
al alquiler, frente a  
378 para la venta 
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ESPERANZA EN EL 
POLÍGONO SUR 

L
A Esperanza de Triana visitará el 
Polígono Sur en octubre de 2025. 
Lo anunció el arzobispo de Sevi-
lla, José Ángel Saiz, en la función 

principal de instituto, que se celebró el do-
mingo de la alegría, coincidiendo con el 
Cabildo de Toma de Horas. Mientras en la 

Capilla Real la hermandad trianera for-
mulaba su tradicional disconformidad con 
el orden de la Madrugada, en  Santa Ana 
el arzobispo proclamaba que en las proce-
siones extraordinarias de 2025 será un 
punto destacado la presencia de la Espe-
ranza de Triana en las Tres Mil Viviendas. 
Allí estará antes de sus cultos extraordina-
rios en la Catedral, con motivo del LXXV 
aniversario del dogma de la Asunción. 

La Esperanza ascenderá a los cielos del 
Polígono Sur, durante su estancia en las 
parroquias de San Pío X y Jesús Obrero. 
Con una significación semejante a la visi-
ta del Señor del Gran Poder a las parro-
quias de la Blanca Paloma, Madre de Dios 
y Santa Teresa, en Los Pajaritos, Candela-
ria y Amate. Algunos creen que estas visi-
tas de las imágenes más populares a los 
barrios más deprimidos no sirven para na-
da útil a efectos prácticos. Pues cuando se 
van, allí se quedan los mismos problemas. 

Sin embargo, no es cierto. El Gran Poder 
puso el dedo sobre la llaga de esos barrios 
deprimidos. Y no fue sólo un reclamo pu-
blicitario. Gracias al Gran Poder y a otras 
hermandades de Sevilla en esos barrios se 
realiza una amplia labor social, que ade-
más se hace gratis y para atender en el día 
a día, y que para algunos asuntos son más 
prácticas que las aportaciones oficiales. 
En esas parroquias que visitó el Señor se 
sigue haciendo un gran trabajo, con es-
fuerzo y a veces con incomprensión. 

En el Polígono Sur, al que llegará la Es-

peranza de Triana, las hermandades se 
vuelcan. El proyecto Fraternitas es un 
ejemplo. Otro ejemplo es el proyecto Aza-
rías, que desarrolla la Hermandad de la 
Soledad de San Lorenzo con jóvenes estu-
diantes. También la labor social de la Her-
mandad de los Gitanos. Una parte de la 
ayuda en el Polígono Sur es desarrollada 
por entidades religiosas, no sólo herman-
dades, que cumplen una amplia labor pas-
toral. La Esperanza de Triana sumará un 
eslabón a esa cadena de solidaridad. 

Pero es cierto que el esfuerzo de la ayu-
da social después no se traduce en resulta-
dos más efectivos. La Junta de Andalucía 
y el Ayuntamiento han invertido muchos 
millones de euros en los barrios pobres se-
villanos. En el Polígono Sur, se estimó que 
habían gastado 200 millones en 30 años y 
no se ha superado la marginalidad. 

La Esperanza se hará presencia viva. La 
Esperanza nunca se pierde.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN 
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

El Gran Poder puso el dedo 
en la llaga de esos barrios 
deprimidos. No fue sólo  
un reclamo publicitario
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AOKlabs continúa con su expansión internacional y abrirá
próximamente mercado en EEUU y Emiratos Árabes
En un período impresionantemente corto de menos de cuatro años, la compañía sevillana
especializada en cosméticos naturales de origen africano ha logrado una presencia destacada
en el sector farmacéutico español, estando disponible en más de 2.500 farmacias a nivel
nacional. Además, ha expandido su alcance a nueve países europeos y varios países
africanos, y se encuentra en las etapas de planificación para entrar en los mercados de
Estados Unidos y los Emiratos Árabes Unidos.

original

AOKlabs continúa con su expansión internacional y abrirá próximamente mercado en EEUU y Emiratos Árabes

En un período impresionantemente corto de menos de cuatro años, la compañía sevillana
especializada en cosméticos naturales de origen africano ha logrado una presencia destacada
en el sector farmacéutico español, estando disponible en más de 2.500 farmacias a nivel

nacional. Además, ha expandido su alcance a nueve países europeos y varios países
africanos, y se encuentra en las etapas de planificación para entrar en los mercados de
Estados Unidos y los Emiratos Árabes Unidos.

Desde su lanzamiento en agosto de 2020, AOKlabs ha sido reconocida por contar con una
perspectiva única dentro del sector de la cosmética natural, derivada de las ricas tradiciones y
el uso del karité. Bajo la co-fundación de Katia Simone y Fran Morales,  la empresa ha
transformado el tradicional Oro Africano, conocido como manteca de karité, de un remedio
casero a una exitosa estrategia de negocio, ganando prestigiosos premios como el Premio a la
Sostenibilidad otorgado por la Confederación de Asociaciones de Jóvenes Empresarios de
España en diciembre pasado.

Con todo ello, AOKlabs ha experimentado un crecimiento exponencial notable desde su inicio,
marcando su presencia en un número creciente de establecimientos a nivel nacional,
triplicando su equipo hasta alcanzar los 75 profesionales, lo que refleja un aumento del 400%

en personal.  Con un pronóstico financiero que supera los 5 millones de euros para el cierre
del año actual, la empresa cuenta con un incremento del 67% en ingresos comparado con el
año anterior, un testimonio de su dedicación a la innovación y su posición como líder en el
mercado de la dermocosmética en España.

En el plano internacional, la expansión de AOKlabs también ha sido notable, asegurando su
presencia en países europeos como España, Italia, Francia, el Reino Unido, Bélgica, los Países

Bajos, Polonia, Portugal, y Suecia,  además de hacia mercados africanos en Mozambique y
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Cabo Verde, con planes ambiciosos de explorar próximamente Estados Unidos y los Emiratos
Árabes Unidos.

AOKlabs representa una sinergia entre la tradición y la modernidad, con productos que
enfatizan ingredientes como el karité, la moringa y el baobab, todos certificados por ECOCERT

y BioVidaSana,  asegurando su compromiso con la calidad, la pureza y la sostenibilidad de sus
fuentes.

Por otro lado, cabe destacar que el impacto social de AOKlabs se extiende más allá de la
innovación en el sector de la cosmética, tocando vidas a través de iniciativas significativas en
Ghana. La empresa se destaca por su dedicación a mejorar las condiciones de vida de las
comunidades locales, impulsando el empleo y la capacitación, con especial enfoque en
empoderar a las mujeres.  Entre sus proyectos más destacados se encuentran la construcción
de pozos para el acceso a agua potable y el fortalecimiento de las infraestructuras educativas.

De esta forma, AOKlabs se posiciona como un vehículo de cambio hacia un futuro más
equitativo y sustentable, fusionando la riqueza de las tradiciones con las posibilidades que
ofrece la innovación tecnológica y empresarial.

Para descubrir más acerca de AOKlabs y explorar su amplia gama de productos, visita su sitio
web en www.aoklabs.com, donde la fusión de tradición, calidad e innovación se manifiesta en
cada uno de sus productos, llevando lo mejor de África a tu alcance.
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Redacción SEVILLA 

Una veintena de recitales de can-
te, toque y baile como muestra 
del flamenco más actual prota-
gonizan la nueva edición del ci-
clo Andalucía.Flamenco, dentro 
de la marca creada por la Conse-
jería de Turismo, Cultura y De-
porte para difundir y preservar el 
arte jondo. El consejero, Arturo 
Bernal, presentó ayer la progra-
mación completa, que se desa-
rrollará del 16 de mayo al 8 de ju-
nio en los teatros Alhambra de 
Granada y Central de Sevilla, 
donde se dieron cita numerosos 
artistas para asistir al acto oficial. 
Bernal estuvo acompañado tam-
bién por el secretario general pa-
ra la Cultura, José Vélez; el dele-
gado de la Junta en Sevilla, Ri-
cardo Sánchez; los delegados te-
rritoriales de la Consejería en 
Granada, Fernando Egea, y en 
Sevilla, Carmen Ortiz; y Cristó-
bal Ortega, director del Instituto 
Andaluz del Flamenco, impulsor 
del programa.  

Bernal subrayó que con Anda-
lucía.Flamenco “no solo creamos 
una marca que aglutine el arte 
flamenco creado en Andalucía, 
como una denominación de ori-
gen que sea un sello de calidad 
internacional, sino que Andalu-
cía.Flamenco es un marco para 

que las compañías puedan desa-
rrollar sus espectáculos y repre-
sentarlos en los teatros públicos 
de la Junta de Andalucía”. 

El consejero señaló que bajo 
ese paraguas se incluye “una pro-
gramación que engloba todas las 
iniciativas y todas las actividades 
impulsadas desde la Consejería 
de Turismo, Cultura y Deporte: 
con proyectos que se nutren de 
producción propia y, por supues-
to, de la creación imprescindible 
de las compañías de flamenco”. 

El año pasado, la nueva deno-
minación Andalucía.Flamenco se 
estrenó con las programaciones 
en los teatros Alhambra y Central 
y cosechó un gran éxito de públi-
co, con una media de ocupación 
del 83% en sus espectáculos.  

Andalucía.Flamenco comenza-
rá en Granada el próximo mes de 
mayo. La coreógrafa y bailaora 
granadina Eva Yerbabuena será 
la encargada de inaugurar el ci-
clo en el Teatro Alhambra el día 
16 de mayo con Yerbabuena, un 
recital de “cante, danza y guita-
rra de una forma pura y sin con-
cesiones”. Le seguirá, al día si-
guiente, el piano de David Peña 
Dorantes, con Identidad, en el 
que el intérprete apuesta por un 
lenguaje flamenco  innovador y 
contemporáneo. La cantaora Án-
geles Toledano cierra esta prime-

ra semana de programación en 
Granada con un concierto en el 
que se acompaña del guitarrista 
Benito Bernal. Será el sábado, 18 
de mayo.  

Pedro el Granaíno tomará el 
testigo la semana siguiente con 
De Graná, un recital inspirado en 
Enrique Morente que muestra el 
camino recorrido hasta conver-
tirse al cantaor que es hoy. Será el 
día 23 de mayo y al día siguiente 
Martirio y Chano Domínguez 
ofrecerán al público granadino 
una nueva vertiente de su reper-
torio con el espectáculo Cancio-
nes de nuestra vida. La bailaora y 
coreógrafa sevillana Paula Comi-
tre presentará, el día 25, el espec-
táculo Cuerpo nombrado que su-

pone una reflexión en movimien-
to sobre los entresijos y el poten-
cial que tiene el cuerpo sensible 
como medio de transmisión. 

Israel Galván, Kiki Morente, 
José del Tomate y Yerai Cortés se-
rán los protagonistas de la última 
semana del ciclo en Granada. 
Así, el 5 de junio Galván traerá a 
las tablas del Alhambra Solo, en 
el que muestra su esencia y su 
baile siempre en evolución, 
mientras que Algoritmo, que fir-
man Morente, Tomate y Cortés, 
ofrecerá una escena de intercam-
bio artístico entre las nuevas ge-
neraciones que florecen en el pa-
norama musical del flamenco el 
día 6. El ciclo lo cierra Manuela 
Carrasco con Siempre Manuela, 

el que es su espectáculo de des-
pedida de los escenarios. La bai-
laora sevillana “se presenta des-
nudando su alma, mostrándonos 
sus heridas, dejándonos su alien-
to en cada desplante y su vida en 
cada remate, con unas formas to-
talmente ortodoxas”. Un broche 
de oro para Granada que está 
previsto para el 8 de junio.  

Por su parte, Sevilla comienza 
la programación de flamenco en 
el Teatro Central con Los bailes 
robados, de David Coria, el día 21 
de mayo. Una propuesta de co-
reografía, teatralidad, imagen, 
música y sonido que plasman so-
bre las tablas la creación contem-
poránea del flamenco del siglo 
XXI. Le sigue el tributo a la obra 
de Niño Ricardo que ofrecerán el 
día 23 los guitarristas Joselito 
Acedo y José Acedo, con la cola-
boración de Rafael Riqueni y Va-
leriano Paños. El día 25 de mayo 

será el turno de Daniel Casares y 
la Orquesta de Córdoba con su 
Homenaje a Paco de Lucía, en la 
que el guitarrista malagueño se 
atreve a hacer su propia interpre-
tación del Concierto de Aranjuez 
aportándole su acento flamenco. 

El ciclo continúa el martes, 28 
de mayo, con Macarena López 
que, con Miguel Poveda como ar-
tista invitado, presenta el espec-
táculo Una rosa azul y dos ojos ro-
jos. Le seguirá el cante de Anto-
nio Reyes y José Valencia, el 1 de 
junio, con Gitanería. Un mano a 
mano de dos voces de una misma 
generación pero con una visión 
muy personal del cante. El testi-
go lo tomará el baile de Olga Pe-
ricet que llega acompañada por 
Daniel Abreu como artista invita-
do el día 4 para presentar La Ma-
teria, el segundo capítulo de la 
trilogía de danza que comenzó 
con La Leona y que se inspira en 
las guitarras del mítico luthier 
Antonio de Torres.  

Tras Granada, Ángeles Toleda-
no y Benito Bernal harán lo pro-
pio en Sevilla el día 6 de junio con 
su propuesta En concierto, mien-
tras que La Moneta clausura el ci-
clo en el teatro de la Cartuja el 
día 8 de junio con Frente al silen-
cio, una dramatización flamenca 
en cuatro actos inspirada en la 
lectura del poema La Cabellera de 
la Shoá de Félix Grande.  

El ciclo programa una serie de 
actividades complementarias 
realizadas en colaboración con 
distintas entidades. Entre otras, 
junto a la Universidad de Grana-
da ofrecerá en La Madraza el ci-
clo Laboratorio de Raíz, un espa-
cio de pensamiento, escucha y 
creación en torno a lo flamenco. 
Por su parte, la sala B del Teatro 
Central acoge el ciclo Con Acento 
XL en colaboración con la Univer-
sidad Internacional Menéndez y 
Pelayo, la Fundación SGAE y la 
Fundación Paco de Lucía. 

‘Andalucía.Flamenco’ propone 
una nueva cita con el arte jondo

MIGUEL ÁNGEL GONZÁLEZ 

Manuela Carrasco se despide de los escenarios con un espectáculo lleno de emoción que ya pasó por el Festival de Jerez.

GERMÁN MESA 

Pedro el Granaíno, otro de los invitados al ciclo.

l Manuela Carrasco, Pedro el Granaíno, Eva 
Yerbabuena, Israel Galván o Dorantes pasarán 
en mayo y junio por el Central y el Alhambra

El ciclo registró una 
media de asistencia del 
83%, según destacó el 
consejero de Cultura
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

Cuando la tormenta del caso Koldo 
empezaba a amainar, una vez que se 
había logrado sacar adelante la ley de 
amnistía –que se vota hoy en el Con-
greso– y tras unos días en los que el 
PSOE creía haber encontrado en la 
acusación de fraude fiscal contra el 
novio de Isabel Díaz Ayuso un aside-
ro al que agarrarse –ayer Pedro Sán-

chez pidió incluso su dimisión en la 
sesión de control parlamentaria–, el 
adelanto electoral en Cataluña sacu-
dió de nuevo la legislatura. Y puso en 
jaque los Presupuestos Generales del 
Estado (PGE), cuando ya se negocia-
ban.  

A última hora de la tarde, la vice-
presidenta primera y titular de Ha-
cienda, María Jesús Montero, se rindió 
a la evidencia en una entrevista en 
Hora 25, de la Cadena SER, donde se-
ñaló que «los Presupuestos en Espa-
ña están actualmente prorrogados des-
de el 1 de enero y lo que corresponde 
y lo que toca, siendo realistas, es apro-
vechar esos trabajos y esos preacuer-
dos para trabajar en los de 2025. Es lo 
sensato y en lo que estamos trabajan-

do ya, después de los últimos aconte-
cimientos». La número dos del Ejecu-
tivo y del PSOE, incluso, se refirió a
esos preacuerdos con los aliados par-
lamentarios como un «punto de par-
tida» sobre el que abordar la negocia-
ción de las cuentas públicas para el
año que viene. Fuentes del Gobierno
confirmaban ese «cambio en el table-
ro, que es evidente», y señalaban que
ahora «toca trabajar en los de 2025»  

A primera hora, la vicepresidenta
segunda y líder de Sumar, Yolanda
Díaz, había enfriado el acuerdo de Pre-
supuestos con el PSOE, al tiempo que
se desvinculaba de lo que pudieran ha-
cer los comunes en Cataluña, cuando
a esa temprana hora ya se barrunta-
ba que podrían tumbar los presupues-
tos autonómicos y precipitar la cita
con las urnas. Fuentes gubernamen-
tales  comenzaban en ese momento a
mostrar su inquietud por la posible
ruptura de un acuerdo presupuesta-
rio entre los tres partidos de la izquier-
da en Cataluña, ERC, PSC y los comu-
nes. «Eso no ayuda», decían premoni-
toriamente horas antes de que Pere
Aragonès convocase elecciones para
el 12 de mayo.  

Maratón electoral  

El maratón electoral que formalmen-
te arrancará la medianoche del próxi-
mo 4 de abril, momento de comienzo
de la campaña vasca, y que casi segui-
rá sin solución de continuidad hasta
el 9 de junio, cuando los españoles es-
tán llamados a las urnas para renovar
el Parlamento Europeo, complica y
mucho la legislatura. Desde luego, no
es el mejor periodo el electoral para
cerrar un acuerdo presupuestario, el
de las cuentas del Estado, en el que for-
zosamente, como en la investidura de
noviembre, tienen que concurrir to-
dos los aliados de Sánchez. Desde Su-
mar, el de coalición, hasta todos los so-
cios parlamentarios. Y esto último
abarca a cuatro formaciones políticas
que se juegan mucho, muchísimo, los
dos próximos meses.  

Primero el PNV y Bildu, que el 21 de
abril y con dos candidatos a lendaka-
ri inéditos, Imanol Pradales y Pello
Otxandiano, dirimen el futuro Ejecu-
tivo de Vitoria y la hegemonía de la po-
lítica vasca, después de que los de Ar-
naldo Otegi superasen a los peneuvis-
tas en las elecciones generales de julio
del año pasado. Y un mes más tarde
otra batalla encarnizada y muy simi-
lar, entre dos formaciones independen-
tistas de la izquierda y de la derecha,
como ERC y Junts per Catalunya, que
volverán a pelear por ver quién presi-
de esta vez la Generalitat. Sin perder
de vista las europeas, una cita muy
complicada para el PSOE, que ni siquie-
ra tiene aún candidato, y que será la
primera vez que se abran las urnas en
toda España después del proceso de
negociación de la ley de amnistía con
Puigdemont, un proyecto que tiene en
contra a una mayoría de españoles, se-
gún diversas encuestas, y entre ellos a
muchos electores socialistas. 

Aragonès, ayer durante el anuncio 

del adelanto electoral  // ADRIÁN QUIROGA

Primera consecuencia: 
Sánchez se olvida de los 
Presupuestos de este año 
para sacar los de 2025

∑ El Gobierno reconoce  
el «evidente» cambio en 
el tablero, que obligará 
a prorrogar los PGE
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La airada reacción de Pedro Sánchez ayer en el Congreso, exi-

giendo hasta en tres ocasiones a Núñez Feijóo que provoque la 

dimisión de Díaz Ayuso enlaza directamente con el estado de 

nerviosismo en que se ha instalado el PSOE con la corrupción 

del caso Koldo y, como cuestión de fondo, con su pérdida de con-

trol sobre el enrevesado escenario político. Sánchez siempre ha 

estado acostumbrado a gobernar en condiciones complejas dada 

su minoría electoral y lo sinuoso de sus alianzas con sus socios. 

Pero por primera vez no está en lo que se denomina el ‘dominio 

del hecho’, y la inesperada convocatoria de elecciones en Catalu-

ña el 12 de mayo no hace sino contribuir mucho más a la incer-

tidumbre sobre la que se asienta la legislatura. Ahora será más 

complejo pugnar contra dos socios como ERC y Junts, que a su 

vez entran en conflicto electoral lógicamente, y también dificul-

ta el papel del PSC, temeroso del daño que pueda hacerle en Ca-

taluña el clima radicalmente contrario a la amnistía que existe 

en el resto de España. Lo mismo ocurre con los Presupuestos Ge-

nerales del Estado. Todo se le complica sobremanera a Sánchez.  

LAS ELECCIONES CATALANAS 

ENREVESAN LA LEGISLATURA
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DANIEL TERCERO 

BARCELONA 

N
o, no, no, así durante cinco 

meses y, finalmente, no. Los 

comunes, liderados por Jés-

sica Albiach, mantuvieron el 

pulso a ERC y el Partido Socialista de 

Cataluña (PSC) y a la presión política 

y mediática. Ayer, votaron a favor de 

las enmiendas de totalidad presenta-

das por los grupos contra el proyecto 

de presupuestos del Gobierno catalán. 

La excusa: el proyecto de ocio Hard 

Rock de Tarragona, que todavía no está 

construido. Las consecuencias: un mo-

vimiento sísmico en el tablero políti-

co, porque Pere Aragonès respondió 

con el anuncio de que habrá adelanto 

electoral el 12 de mayo. La cita con las 

urnas en Cataluña se suma a las ya pre-

vistas en el País Vasco (21 de abril) y 

el Parlamento Europeo (9 de junio). La 

tensión electoral convivirá con la de-

bilidad del Gobierno en el Congreso. 

La inestabilidad política será la tóni-

ca general hasta, al menos, el verano. 

De momento, el PSOE sacrifica los Pre-

supuestos Generales del Estado (PGE) 

de este año y se centrará en intentar 

aprobar los de 2025. 

La jornada de ayer arrancó en el Par-

lamento de Cataluña con un pleno de 

presupuestos que, aunque el Govern 
llegaba a él sin un acuerdo mínimo 

para tirarlos adelante, la experiencia 

hacía pensar que los comunes de Al-

biach acabarían por pactar con ERC 

la tramitación de los mismos. Aragonès 

y Salvador Illa (PSC) se habían dado 

la mano hace quince días para rozar 

la mayoría necesaria para aprobar las 

cuentas. La estrategia seguía los pa-

sos dados para superar las dificulta-

des con las cuentas del año pasado. Un 

tripartito de izquierdas de facto, aun-

que con un gobierno monocolor, ele-

gido por otro tripartito, en 2022, for-

mado por Junts y la CUP. 

Pero los comunes mantuvieron su 

‘no’ a los presupuestos autonómicos, 

en realidad su ‘sí’ a las enmiendas de 

totalidad, y poco antes de las cuatro 

de la tarde 68 votos, frente a 67, tum-

baron el proyecto más importante de 

un gobierno: en qué se gasta el dinero 

público. Albiach se agarró a que, para 

su ‘sí’ a la tramitación presupuestaria, 

el Govern tenía que salir en público di-

ciendo que la Generalitat rechaza de 

lleno Hard Rock. Un imposible, sobre 

todo porque hay acuerdos e inversio-

nes privadas ya firmadas y, además, el 

‘sí’ del PSC pasaba, entre otras cosas, 

por facilitar esta inversión de ocio en 

Tarragona. 

Así, tras quedarse sin cuentas para 

este año, el ‘president’ tomó la pala-

bra en el pleno, anunció que convoca-

ba una reunión extraordinaria del Go-

vern en el Palacio de la Generalitat 

para formalizar la retirada de la ley de 

acompañamiento –cuya votación es-

taba prevista después de la de los pre-

supuestos– y daba pie a todo tipo de 

especulaciones, bien condimentadas 

por fuentes de ERC y el propio Govern.  

Poco antes de las cinco y media de 

la tarde, en una comparecencia ante 

la prensa, Aragonès anunciaba la fe-

cha: 12 de mayo. Adelanto electoral. 

Con un tono duro, acusó a Junts y los 

comunes, sobre todo, pero también a 

la CUP, de haber fijado «líneas rojas» 

y practicado «vetos cruzados» que hi-

cieron imposible sacar adelante las 

cuentas «más expansivas» –es decir, 

de mayor gasto– de la historia de la 

Generalitat. Una tesis que también ha-

bía defendido Natàlia Mas, consejera 
de Economía y Hacienda, durante el 

debate matinal en el Parlamento ca-

talán. Aragonès puso las cifras: «1.000 

millones de euros para combatir la gra-

ve sequía», un aumento del 10% del 

presupuesto de Educación, 1.400 mi-

llones para Salud, más de 1.000 en in-

vestigación, desarrollo e innovación y 

700 más para la industria. Fue el pri-

mer mitin de precampaña. 

Así, el que será candidato de ERC, 

y que tratará de retener la administra-

ción autonómica tras la cita con las 

urnas, argumentó que los grupos par-

lamentarios que impidieron tramitar 

las cuentas no lo hicieron contra el Go-

vern, sino «contra los ciudadanos». Y 

les señaló como protagonistas de una 

decisión «irresponsable» e «inmovi-

listas», por lo que la respuesta tenía 

que ser, en su opinión, de «país». Elec-

ciones en poco más de 54 días, límite 

legal, con inicio de campaña el 26 de 

abril y fin de la misma el 10 de mayo. 

«Me haría mucha ilusión» 

El movimiento sísmico, a partir de ese 

momento, ya se estaba notando en Ma-

drid. ERC y Junts aumentarán la com-

petitividad en el Congreso. Y eso ten-

drá consecuencias en el Gobierno y las 

iniciativas de este. Igualmente, las reac-

ciones de los grupos del Parlament no 

se hicieron esperar y el nombre que 

volvió al foco mediático fue el de Car-

les Puigdemont. Jordi Turull, secreta-
rio general de Junts, se encargó de de-

jarlo sobre la mesa: «Siempre que me 

han preguntado he dicho quién quie-

ro que sea el candidato (de mi parti-

do)». Puigdemont fue el número uno 

de Junts por la circunscripción de Bar-

celona en 2021. Podría repetir. 

El mismo protagonista, desde Es-

trasburgo (Francia), a preguntas de los 

medios de comunicación, según reco-

gió TV3, dejó abierta la puerta. No con-

firmó su candidatura. Pero sí aclaró 

que lo estudiarán. «Con el calendario 

que propone Aragonès, podré estar pre-

sente en el debate de investidura. Me 

haría mucha ilusión estar presente en 

el debate de investidura. (Cuando se 

apruebe la amnistía) las medidas cau-

telares se tienen que levantar. Es razo-

nable que en el próximo debate de in-

vestidura esté presente», dijo. Y zanjó: 

«Solo quiero decir esto, el día que tome 

una decisión al respecto (sobre la can-

didatura), se comunicará. Ahora es muy 

prematuro». 

El Parlamento de Cataluña tiene 

que constituirse 20 días hábiles des-

pués de las elecciones del 12 de mayo. 

Justo para Puigdemont. Pero para la 

elección del presidente hay un mar-

gen más amplio de hasta dos meses. 

Eso sí, en cualquier caso, el próximo 

presidente catalán tiene que ser uno 
de los 135 diputados que consignen el 

acta. Si Puigdemont es candidato o no 

dependerá en gran medida, por un lado, 

de las opciones de ganar con que cuen-

te Junts y, por otro, si en caso de dar el 

paso, puede afectarle esta decisión de 

cara a repetir la candidatura al Parla-

mento europeo, cita con las urnas que 

se celebra solo cuatro domingos des-

pués, el 9 de junio. 

A la espera de ver los primeros son-

deos, una vez conocido el adelanto elec-

toral, el que sale con ventaja –según to-

das las encuestas publicadas hasta la 

fecha– es el líder de los socialistas y 

exministro de Sanidad. Ayer fue el pri-

mero en valorar la decisión de Aragonès 

y, sorprendentemente, celebró que los 

catalanes tengan que acudir a las urnas 

Elecciones en Cataluña    
el 12 de mayo tras caer las 
cuentas de Aragonès e Illa

∑ El ‘president’ acusa a Junts y comunes 
de «irresponsables» por rechazar unos 
presupuestos «expansivos» para 2024 

∑ Puigdemont no descarta presentarse 
como candidato, ya que la investidura 
será tras la aprobación de la amnistía

La votación que llevó a Pere 
Aragonès a anunciar ayer el 
adelanto electoral se perdió, 
por parte del bloque ERC-PSC, 
por solo un voto: 68 a 67. Por 
Junts votó Lluís Puig, fugado 
de la Justicia española en 
Bélgica desde 2017. Su voto 
está delegado, en contra de 
varias sentencias del Tribunal 
Constitucional. Carlos Carri-
zosa (CS) pidió a la presidenta 
del Parlament, Anna Erra 
(Junts), que no se contara el 
voto de Puig. Erra hizo oídos 
sordos. Si la votación hubiera 
quedado empatada a 67, las 
cuentas habrían seguido el 
trámite parlamentario.

Lluís Puig vota, 
a pesar de que 
lo tiene prohibido
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nueve meses antes de lo previsto. Se

felicitó de ello tres horas después de

votar a favor de los presupuestos de

ERC, que hubieran alargado la legis-

latura. «Cataluña necesita un presi-

dente», señaló, anteponiendo la «es-

tabilidad a los experimentos». Y dijo

que «los catalanes escogerán entre

pasar página o volver al pasado». Illa

ganó los comicios de 2021 pero no

pudo gobernar por la suma del tri-

partito independentista. Lo mismo
que en 2017 le ocurrió a Inés Arrima-

das (CS). Para que cambie la dinámi-

ca lo primero que tiene que pasar la

noche del 12 de mayo es que ERC,

Junts y la CUP no sumen 68 o más di-

putados. A partir de ahí, todo es po-

sible. «El PSC está preparado, y yo es-

toy preparado», concluyó. 

Por su parte, Ignacio Garriga (Vox),

Carlos Carrizosa (CS) y Alejandro Fer-

nández (PP) también se manifesta-

ron dispuestos a acudir a las urnas

como cabezas de lista de sus forma-

ciones. Está por ver. Garriga calificó

al Govern de «incompetente». Carri-

zosa, que en el debate matinal había

pedido elecciones a Aragonès, recor-

dó que la legislatura estaba muerta

desde la salida de Junts del Govern,

en 2022. Y Fernández advirtió de que

Illa ha sido «cómplice» del ‘procés’.
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Juan M. Marqués Perales 

En el peor de los casos, las eleccio-
nes catalanas se esperaban tras las 
europeas de junio, otoño como 
pronto. El adelanto decidido por 
Pere Aragonès congela la legisla-
tura de Pedro Sánchez y envía a 
una fecha indeterminada la apro-
bación de los Presupuestos Gene-
rales del Estado de 2024, tanto 
que el Gobierno da por hecho que 
tendrá que esperar a 2025. Pero 
eso también dependerá de cómo 
quede compuesto el próximo Par-
lamento catalán después del 12 de 

mayo. María Jesús Montero ya dio 
por hecho ayer que la posibilidad 
de las cuentas de 2024 se le ha es-
capado de las manos. 

La hoja de ruta de Moncloa pasa-
ba por dejar aprobada la ley de am-
nistía en junio y sacar los PGE casi a 
la vez, de tal modo que la legislatu-
ra quedase despejada. Sólo enton-
ces, Sánchez afrontaría unas decisi-
vas elecciones catalanas, donde se 
pondría a prueba el supuesto efec-
to normalizador de la ley de amnis-
tía. Una victoria independentista el 
12 de mayo, y en especial de Junts, 
arrojaría más sombra sobre esta ley, 
porque tampoco habría servido pa-
ra alejar la posibilidad de un futuro 
procés. ¿Qué ocurre si Junts, pese a 
las grandes concesiones, es el parti-
do más votado y forma Gobierno 
con ERC? Sánchez y España po-
drían enfrentarse a nuevas tensio-

nes independentistas. La amnistía 
sería un fracaso. 

La convocatoria coincide con 
uno de los momentos más bajos 
del PSOE por el caso Koldo. No es 
la mejor situación, aunque su 
candidato, Salvador Illa, declaró 
ayer que él y el PSC están prepa-
rados para la cita. Si lograse go-
bernar, Sánchez seguiría tenien-
do problemas con ERC y Junts 
para el resto de la legislatura, pe-
ro en términos políticos le habría 
valido la pena la amnistía. 

Illa fue el ministro de Sanidad 
durante la pandemia, cuando se 
compraron las mascarillas obje-
tos de los casos de corrupción, 
pero parece que la opinión públi-
ca catalana no va a pasarle esa 
factura a un dirigente que man-
tiene una popularidad alta. 

Pero las elecciones catalanas 

son inciertas, casi siempre lo han 
sido en las últimas ocasiones. Cs 
ganó las penúltimas; Illa, las últi-
mas, pero los constitucionalistas 
no pudieron gobernar. En el Par-
lament, PSC, ERC y Junts están 

muy igualados, pero Aragonès su-
fre un deterioro por su gestión an-
te la sequía. Junts querrá juzgar la 
baza de presentar a Puigdemont 
como candidato, pero es posible 
que el ex president no pueda pre-
sentarse porque la medida de gra-
cia no habrá entrado en vigor. 

El calendario electoral arde. El 
21 de abril se comprobará cómo 
de fuerte está Bildu en el País 
Vasco. Si el PNV perdiese su pri-
mera posición, el PSOE tendría 
que apoyarlo en contra del parti-
do abertzale, que también es so-
cio de legislatura. Un posible res-
paldo de los socialistas vascos a 
un lehendakari de Bildu hundiría 
por mucho tiempo al PSOE en 
amplios territorios de España, 
por eso no se contempla en la ac-
tualidad. Tras las vascas, llega-
rán las catalanas de mayo y, por 
si fuera poco, en junio habrá eu-
ropeas, que terminarán de medir 
cuál es la relación de fuerzas en-
tre el PP y el PSOE.

El adelanto congela la legislatura

EP 

Salvador Illa.

Las elecciones alejan los 

PGE y serán la prueba del 

efecto de la amnistía sobre 

la fortaleza independentista
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EDITORIAL

La ley del chantaje

H
ACE unos días, Félix Bolaños, minis-
tro de Justicia y muñidor de la ley de 
amnistía que hoy tiene previsto apro-
bar el Congreso, admitía que una ma-

yoría de la población española está en contra del 
perdón para los responsables del intento sepa-
ratista de octubre de 2017 en Cataluña. Pero 
añadía que con el tiempo los españoles se darán 
cuenta de los enormes beneficios que aporta a la 
sociedad que Puigdemont pueda pasearse tran-
quilamente por el país sin haber tenido que dar 
cuenta a la Justicia ni de los graves delitos que 
cometió ni de su vergonzante huida. Juan Espa-
das, el líder del PSOE de Andalucía, se apuntaba 
a la misma tesis en una reciente entrevista. Es di-
fícil imaginar un disparate político de mayor en-
vergadura. En un sistema en el que la represen-

tación de la ciudadanía es el fundamento de la 
democracia tal y como está configurada en la 
Constitución, se gobierna en contra del sentir de 
esa mayoría. Tratar a los españoles como inca-
paces mentales, pues no otra cosa es lo que hace 
el ministro, y retrotraer a España a una reedi-
ción del despotismo ilustrado –todo para el pue-
blo, pero sin el pueblo– es quizás lo único que 
faltaba por ver en el cúmulo de despropósitos en 
el que se ha convertido la política española. La 

única realidad que subyace en todo este magma 
de disparates y frases altisonantes es que hoy, 
salvo terremoto político, el Congreso va a dar 
luz verde a una amnistía a la que Pedro Sánchez 
y su partido se oponían hasta hace unos meses, 
que cuenta con un rechazo mayoritario entre la 
población que se refleja en todas las encuestas, 
que premia conductas claramente delictivas y 
contrarias a la cohesión nacional y que rompe 
consensos básicos del sistema democrático. La 
única razón para hacerlo es que, en las eleccio-
nes del pasado julio, a Sánchez le faltaron siete 
escaños para configurar una mayoría suficiente 
en el Parlamento. Y que no ha dudado en pagar 
el precio que le han puesto a cambio de esos siete 
votos, aunque para ello haya tenido que poner al 
Estado a los pies de unos chantajistas.  

El propio Gobierno reconoce que  
la ley de amnistía cuenta con un  
rechazo mayoritario de los españoles,  
pero no duda en someterse al chantaje
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Agencias MADRID 

El barómetro del CIS correspon-
diente a marzo, el primero tras 
las elecciones gallegas y el esta-
llido del caso Koldo, y con la ley 
de amnistía en el aire, sitúa al PP 
casi tres puntos por encima del 
PSOE, rompiendo el empate téc-
nico del mes anterior. En concre-
to, la encuesta coloca al PP en ca-
beza con una estimación de voto 
del 34% y 2,7 puntos de ventaja 
sobre el PSOE, que se queda en 
un 31,3%. Los populares sacan 
además cinco puntos a los socia-
listas en voto ya decidido, con un 
25,2% por el 20,8%. 

Vox escala hasta la tercera pla-
za y anota una estimación de vo-
to del 9,9%, por delante del 9,2% 
de Sumar, que hasta ahora man-
tenía con holgura la medalla de 
bronce. La encuesta se basa en 
3.931 entrevistas telefónicas rea-

lizadas en los cinco primeros dí-
as de marzo a españoles de 1.200 
municipios de 50 provincias, con 
una margen de error de más/me-
nos 1,6 puntos. En esas fechas se 
había confirmado la mayoría ab-
soluta del PP en Galicia, la ley de 
amnistía seguía sin acuerdo tras 
no haberse podido aprobar el 30 
de enero, y en los medios predo-
minaba el caso Koldo que llevó al 
PSOE a exigir el escaño al ex mi-
nistro José Luis Ábalos. 

En ese contexto, y al ser pre-
guntados por su intención de vo-

to si mañana mismo hubiera elec-
ciones, la cuarta parte de los en-
cuestados ya adelanta su apoyo 
al PP (25,2%), mientras que el 
PSOE se queda en el 20,8%. Ante 
esa pregunta directa, un 7,7% 
piensa en la abstención, un 
15,7% no lo tendría claro y un 
4,6% prefiere no contestar. 

A quienes no se pronuncian se 
les pregunta por el partido con el 
que más simpatizan, y la suma 
con la intención de voto vuelve a 
favorecer al PP con un 27,3% 
frente al 25,4% del PSOE. 

La conclusión del CIS, ya con to-
das las respuestas del cuestionario 
y su propia fórmula de cálculo, es 
que el PP cuenta en marzo con una 
estimación de voto del 34%, ocho 
décimas más que el mes anterior y 
un punto por encima del resultado 
con el que ganó las elecciones ge-
nerales de julio del pasado año. 
Por el contrario, el PSOE pierde 
adeptos y ahora aparece con un 
apoyo del 31,3%, 1,7 puntos por 
debajo del dato de febrero y por 
debajo del 31,7% que logró en las 
generales. Eso hace que la diferen-

cia entre los dos grandes partidos, 
que hace un mes era de sólo dos 
décimas a favor del PP, se haya dis-
parado hasta los 2,7 puntos. 

En cuanto a los partidos de ám-
bito territorial, ERC vuelve a es-
tar por delante de Junts, pero 
ahora con menos ventaja (1,9% 
frente al 1,2% de los de Carles 
Puigdemont), mientras que Bil-
du aparece este mes por delante 
del PNV (1,1% por un 0,9% de los 
nacionalistas), una primacía que 
se había roto en febrero. 

Otro dato relevante es que el Al-
berto Núñez Feijóo ha pasado a ser 
el líder político mejor valorado, 

con una nota de 4,22 puntos, su-
perando tanto a la vicepresidenta 
Yolanda Díaz (4,11) como al presi-
dente Pedro Sánchez (4,10). Lejos 
sigue el líder de Vox, Santiago 
Abascal, con 2,82 puntos. 

Además, ahora el presidente 
genera desconfianza en siete de 
cada diez españoles (69,5%), 
frente a un 28,4% que aseguran 
confiar mucho o bastante en el 
presidente. Los números de Fei-
jóo son peores, pues cuenta con 
la confianza de un 25,9% y los re-
celos de un 72,2%.

El PP emerge tras el caso Koldo
l El CIS sitúa a la 

derecha por delante 

de los partidos de 

Gobierno y a Feijóo 

como el principal líder

Un 70% de los 
encuestados aseguran 
que no se fían de  
Pedro Sánchez
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

N
UESTROS políticos trufan sus discursos de re-
ferencias a las “líneas rojas” cuando en la po-
lítica no hay límites. No los ha habido nunca. 
Por supuesto que se superan, pisan y traspa-

san las denominadas “líneas rojas”. O coloradas. Novios 
o parejas de políticos. Padres, madres, hermanos, hijos, 
primos y sobrinos. Todos están condicionados en el mo-
mento en que lo son... de un político. No nos engañe-
mos. Pero nadie les da un curso sobre la especialidad. La 
política es una suerte de sacerdocio que afecta a todo el 
que tiene parentesco con el protagonista. Es así desde 
los tiempos clásicos. Todos reaccionan igual cuando sus 
parientes han sido investiga-
dos. “Han traspasado las líneas 
rojas”. Las líneas no existen en 
realidad. “En la política hay lí-
mites”, dicen. Tururú. La polí-
tica es una guerra cotidiana en 
la que todo vale con tal de de-
rribar al enemigo, que puede 
estar en las filas propias o en 
las ajenas. Ayuso se cargó al 
presidente nacional de su par-
tido porque la puso en jaque. 
Ahora está en jaque su novio. 
Que le pregunten a Alfonso 
Guerra por la historia de su 
hermano Juan con la que mu-
chos nos hemos criado y que a 
otros muchos les parecerá un 
relato vintage.  

La peor línea roja es la que 
supone perder el sentido del ri-
dículo. Fiscalizar a Ayuso entra 
dentro de las reglas del juego 

democrático. No somos ingenuos. También es cierto que 
la historia favorece al Gobierno en los días que saca ade-
lante la Ley de Amnistía (piedra angular de la legislatu-
ra) y concede un derecho de réplica al PSOE ante el gra-
vísimo caso Koldo. ¡Y tú más! No haría falta hacer el in-
dio para acentuar la importancia de este tipo de casos. 
¿Qué pinta un político serio como Juan Espadas comien-
do fresas junto al zascandil de Óscar Puente para reírse 
de una Ayuso en apuros? De acuerdo en que primero fue 
la presidenta madrileña con aquel “me gusta la fruta” 
que maquillaba la verdadera expresión que pronunció 
cuando Sánchez refirió el caso de su hermano en la Cá-

mara Baja. Otro detalle: ¿es de 
recibo que una ministra porta-
voz se rebaje a tratar el caso del 
novio de una presidenta auto-
nómica en la comparecencia 
de prensa posterior al Consejo 
de Ministros? Semejantes ridí-
culos no son ya tenidos como 
tales, pues son la norma. Nos 
hemos acostumbrados a políti-
cos de muy bajo nivel. No tras-
pasan líneas rojas. Viven y ma-
niobran pisándolas continua-
mente. Son bajunos. Unos y 
otros. Son de patio. Son de ba-
ja estofa. En la derecha y en la 
izquierda. El que posa en la pla-
ya con las sombrillas azules pa-
ra denunciar las elecciones en 
pleno verano y el que publica 
un tuit en la cuenta del partido 
con la foto de un sofá, fruta y 
billetes. Nos toman por bobos. 

NOS TOMAN  
POR BOBOS

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Sufrimos políticos de baja estofa: 
los de la playa de sombrillas 
azules y los que recrean  
playas con sombrillas azules

La aldaba
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50 PP valores 
0,35% 

5.000,55

L
OS principales índi-
ces europeos cerra-
ron la sesión con su-
bidas. En Europa, el 

Íbex se revalorizó un 1,65% y 
el CAC 40 francés un 0,62%. 
Por su parte, el Euro Stoxx 50 
también cerró con un ligero 
ascenso de un 0,35%.  

La bolsa española cerró la 
jornada con una significativa 
revalorización, donde desta-
camos la fuerte subida de Indi-
tex (+7,7%) tras anunciar 
unos resultados récord con un 
beneficio de 5.381 millones de 
euros en el ejercicio de 2023, 
lo que supone un crecimiento 
del 10% de las ventas y supera 
asi sus máximos históricos por 
encima de 44  por acción.  

Los índices estadouniden-

ses, al cierre de la sesión europea, 
cotizaban con un tono mixto. Así, 
el Nasdaq retrocedía un 0,4%, y el 
S&P500 esta plano, destacamos 
las caídas de NVIDIA y AMD de al-
rededor de un 3% a mitad de se-
sión. El Russell 2000, índice de 
las pequeñas compañías, se ano-
taba un repunte de un 0,6%.  

En la renta fija, se vivió una 
jornada marcada por los datos 
macroeconómicos de Reino Uni-
do y la producción industrial en 
la Eurozona de enero, que regis-
tró una caída interanual supe-
rior a los proyectado por el con-
senso de analistas En esta coyun-
tura, la TIR del Bund a 10 años 
subió 4 pb y se sitúa en 2,36%, 
mientras la rentabilidad de la re-
ferencia española repuntó 2 pb 
hasta un 3,15%.  

El precio del petróleo se sitúa 
por encima del nivel de 83 dóla-
res por barril. Entre los factores 
que habrían influido destaca la 
caída de la producción en EEUU, 
que se une a los recortes de la 
OPEC+. El Brent cotiza en 83,4 
dólares, y el WTI en 79,1 dólares.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

INDITEX IMPULSA AL ÍBEX

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO

Analista de renta variable 
en Singular Bank
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